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НАВСТРЕЧУ 
X X V  СЪЕЗДУ

КП GC
С е г о д н я  
в н о м е р е :

•  По всей стране 
идет обсуждение 
проекта ЦК КПСС 
к ХХУ съезду пар
тии

•  Идут сверхпла
новые грузы

•  Асиновский 
Л ПК: пятилетка за
вершена!

ПОЗДРАВЛЕНИЯ 
Т О В А Р  
Л. И. БРЕЖНЕВУ

Д Е Л Е Г А Т Ы

О Б Л А С Т Н О Й

П А Р Т И Й Н О Й

К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И
Вся жизнь Ивана Иосифо

вича Заярного связана с 
землей. Один из лучших ме
ханизаторов совхоза «Роди
на» Томского района, он вы
ращивает картофель, убира
ет хлеб, заготавливает кор
ма. Каждый год после окон
чания комплекса осенних 
полевых работ коммунист 
Заярный переходит на фер
му. Вот и в нынешнюю зи
мовку он трудится в живот
новодстве.

Ветеран совхоза пользует
ся авторитетом у односель
чан. Недавно на районной 
партийной конференции
Иван Иосифович избран де
легатом областной партий
ной конференции.

НА СНИМКЕ: И. И. За
ярный.

Фото Н. Митикасова.

К Н О В ЫМ  
СВЕРШЕНИЯМ

С огромным воодушевле
нием встретили трудящиеся 
Советского Союза проект 
ЦК КПСС к XXV съезду 
партии «Основные направле
ния развития народного хо
зяйства СССР на 1976 —  
1980 годы». По всей стране 
—  в партийных организа
циях и на многочисленных 
собраниях трудящихся — 
широко развернулось обсуж
дение этого исторического 
документа.

—  Мы, как и все трудя
щиеся Ленинградской обла
сти, хорошо понимаем, чго 
успешное решение грандиоз
ных задач, поставленных 
Коммунистической партией 
перед страной, советским на
родом, зависит от того, как 
трудится каждый из нас на 
своем рабочем месте. —  ска
зала крановщица Ижорского 
завода Е. В. Жданова на со
брании актива трудящихся 
этого предприятия.

—  Проект ЦК КПСС к 
XXV съезду партии встре
чен с глубоким удовлетворе
нием в нашем многотысяч
ном коллективе. Каждый 
наш рабочий не пожалеет 
сил для дальнейшего подъе
ма материального и куль
турного уровня жизни наро

да на основе динамичного и 
. пропорционального развития
общественного производст
ва.

Многотысячный коллек
тив Киевского судострои
тельного завода «Ленинская 
кузница» с большим вооду-. 
шевлением встретил проект 
ЦК КПСС к XXV съезду 
партии «Основные направле
ния развития народного хо

зяйства СССР на 1976 — 
1980 годы». Рабочие горячо 
приветствуют новые гранди
озные планы, направленные 
на дальнейший расцвет на
шей социалистической. Роди
ны.

С особым интересом зна
комятся труженики пред
приятия с задачами в обла
сти научно-технического про
гресса. Ведь на судострои
тельном заводе в девятой 
пятилетке ежегодно - внедря
лись десятки технических 
новшеств. Благодаря им на
много повысилась произво
дительность труда, возросла 
эффективность производства. 
В результате внедрения до
стижений науки и техники 
предприятие за 5 лег сэко
номило более пяти миллио
нов рублей и сократило за
траты труда, эквивалентные 
условному высвобождению 
почти двух тысяч человек.

Готовя достойную встречу 
XXV съезду родной Комму
нистической партии, судо
строители «Ленинской куз
ницы» решили построить со 
значительным опережением 
графика и сдать заказчикам 
два судна.

Чувство глубокого удов
летворения вызвал у много
тысячного коллектива Кана- 
керского алюминиевого за
вода в Ереване проект ЦК 
КПСС к XXV съезду пар
тии, в - котором изложены 
перспективы дальнейшего 
развития страны, намечены 
планы неуклонного повыше
ния благосостояния народов 
нашей великой Родины.

В разделе, посвященном 
Армянской ССР, говорится

о развитии цветной метал
лургии. Поэтому каждый 
труженик предприятия счи
тает, что эти слова обраще
ны именно к нему. В девя
той пятилетке коллектив за
вода добился значительных 
успехов. Еще в июне он ус
пешно завершил пятилетку 
по всем технико-экономиче
ским показателям..

Трудящиеся Предприятия 
встали на ударную трудовую 
вахту в честь' XXV съезда 
КПСС. Каждый второй ме
таллург завершит ко дню 
открытия форума коммуни
стов задания первого квар
тала 1976 года.

Ш и ро к о  обсуждается про
ект ЦК КПСС к XXV съезду 
партии на Рижском электро
ламповом заводе имени
50-летия СССР —  одном из 
передовых высокомеханизи
рованных предприятий элек
тротехнической промышлен
ности страны.

Коллектив предприятия 
считает задачу, , . всемер
ного роста эффективности 
производства, усиления ре
жима экономии делом перво
степенной важности. Развер.- 
нув социалистическое со
ревнование за максимальное 
использование внутренних 
резервов, труженики завода 
за счет лучшего использо
вания оборудования, созда
ния новых поточных линий, 
внедрения передовых про
цессов, всемерной экономии 
материалов в фонд пятилет
ки внесли 4,3 миллиона руб
лей.

Сообщения о собраниях 
трудящихся, на которых они 
с огромным подъемом об- 
сужлают проект ЦК КПСС 
к XXV съезду партии, по
ступили из Свердловска, Но
восибирска, Пензы, Омска, 
других городов Российской 
Федерации, из Узбекистана 
и Казахстана, Грузии и 
Азербайджана, Киргизии и 
Таджикистана.

(ТАСС).

Т Р У Д О В А Я
П О Б Е Д А
А С И Н О В Ц Е В

Встав на ударную вахту в 
честь XXV съезда КПСС, 
коллектив Асиновского лесо
промышленного комбината 
досрочно выполнил пятилет
ний план по производству 
пиломатериалов, вывозке 
леса, выпуску и реализации 
товарной, продукции. До кон
ца года в счет 10-й пятилет
ки коллектив реализует про
дукции на 1.700 тысяч руб
лей В. ГЛАЗАЧЕВ,

генеральный директор 
Асиновского ЛПК.

У С П Е Х
ИНГ УЗ Е Т ЦЕ В

Мастерские участки, воз-, 
главляемые Е. Ефремовым и 
В. Левагиным из Ингузет- 
ского леспромхоза, завоева
ли по итогам ноября первую 
премию объединения «Том- 
леспром» и обкома профсою
за.

На втором месте мастер
ский участок В. Кореневско
го «з Ергайского леспромхо
за. На третьем —  участок, 
руководимый И. Буйневичем 
из Комсомольского леспром
хоза. И. ГЕОРГИЕВ.

П Е Р В Ы Е  
Б Р И Г А Д Ы  

НА ВЫВОЗКЕ
В леспромхозах Прикетья 

созданы и приступили к ра
боте три бригады на вывоз
ке леса. Две из них в Асла- 
новском и одна в Ин-гу- 
зетском леспромхозах. Ингу- 
зетцы издавна были пионе
рами ценных начинаний и 
починов. Они первыми по 
примеру чаинцев создали 
бригаду на вывозке леса. В 
новом коллективе объедини
лись четыре трехсменных 
экипажа, возглавляемые 
прежде А. Исмагуловым, 
Е. Смышляевым, 1 В. Казан- 
никовым и Л. Смышляевым. 
Руководит бригадой опыт
ный водитель ветеран Вели
кой Отечественной войны 
Е. А. Смышляев.

Бригада Е. Смышляева 
приступила к работе в нояб
ре. Водители возят лес в 
три смены по одному наряд- 
заданию. Одна машина в ре
зерве. Устраняет поломки, 
занимается профилактикой 
специальная бригада ремонт
ников.

Дело в бригаде идет хоро
шо, нормы выполняются на 
115— 130 процентов. Подоб
ная бригада создается в 
Макзырском филиале Ин- 
гузетского леспромхоза. 
Макзырцы будут четверты
ми. В. ЗЫКОВ.

В ер х н екетски й  район .

ГОДОВОЙ П Л А Н -Д О С РО Ч Н О
Коллектив Стрежевского 

специализированного управ
ления № 17 13 декабря
выполнил годовой план стро
ительно-монтажных работ. 
Бригады этого управления 
работают на нефтепроводе 
Нижневартовск —  Курган 
—  Куйбышев, на строитель
стве насосной станции нефте
провода Александровское —  
Томск —  Анжеро-Судженск.

Заканчивается строитель
ство нефтепровода от Вах- 
ского месторождения до 
центрального товарного пар
ка. С большим подъемом 
трудятся бригады В. Гу
бина, 3. Рысаева й дру
гие. До конца года кол
лектив управления выпол
нит работ дополнительно на 
450 тысяч рублей.

Н. МАТВЕЕВ.

Г е о ф и з и к и  за работой
Для колпашевского гео

физического треста настала 
ответственная пора —  ведь 
зимой надо выполнить го
довой объем исследований.

Своевременная подготовка 
к полевому сезону —  залог 
успеха, а она была неплохой. 
В нынешнем сезоне геофизи
кам нужно подготовить и 
сдать под глубокое буре
ние 1.000 квадратных кило
метров площадей, исследо
вать 4,5 тысячи километров 
профилей.

Особенность этого года в 
том, что большинство поле
вых геофизических партий 
используют метод общей 
глубинной точки, который 
значительно повысит каче

ство полевых материалов. Д 
декабре было исследовано 
таким образом 150 кило
метров профилей. Слаженно 
и высокопроизводительно на
чали работу коллективы 
партий, которые возглавля
ют В. Ф. Захаров, Э. Ф. Са
зонов и П. П. Шаповалов.

Нынче Томский геофизи
ческий трест должен был 
подготовить 1.100 километ
ров площадей, перспектив
ных на: нефть и газ, а сдано 
—  1.300. До, конца года гео
физики подготовят дополни
тельно около 200 километ
ров.

Б. ПОТАПОВ.

В адрес Генерального сек
ретаря ЦК КПСС товарища 
Л. И. Брежнева в связи с 
присуждением ему «Золотой 
медали мира» имени Ф. Жо- 
лио-Кюри продолжают по
ступать поздравительные те
леграммы от партийных, го
сударственных и обществен
ных деятелей многих стран.

От имени , Всенародного 
комитета болгаро-советской 
дружбы, от имени миллион
ной армии движения за бол
гаро-советскую дружбу Лео
нида Ильича Брежнева горя
чо и сердечно поздравила с 
наградой председатель Beer 
народного комитета болгаро
советской дружбы, лауреат 
международной Ленинской 
премии «За укрепление ми
ра между народами» Цола 
Драгойчева. «С Вашим име
нем, дорогой Леонид Ильич_, 
с миролюбивой внешней 
политикой ленинской Ком
мунистической партии Со
ветского Союза и Совет
ского правительства, —  
отмечается в этой теле
грамме, —  все народы на 
земле связывают свои чая
ния и надежды на прочный 
и справедливый мир во всем 
мире, выдающиеся достиже
ния в деле разрядки и ус
пешного завершения Совеща
ния по безопасности и со
трудничеству в Европе.

Ваша жизнь и неутомимая 
деятельность на благо мира 
являются ярким примером 
беззаветного служения само
му благородному делу —  де
лу мира и счастья людей, 
свободы и независимости на
родов, делу социального про
гресса всего человечества».

В телеграмме, поступив
шей от Центрального испол
нительного комитета Социа
листической партии Японии, 
говорится: «Наша партия
шлет сердечные поздравле
ния и искренние приветствия 
по случаю награждения Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева «Зо

лотой медалью мира». Мы 
уверены в том, что это на
граждение прежде всего оз
начает признание героиче
ского вклада советского на
рода, сплачиваемого КПСС, 
в дело мира и выдающейся 
руководящей роли Генераль
ного секретаря Л. И. Бреж
нева».

«Партия социалистическо
го единства Новой Зелан
дии шлет Вам свои горячие 
братские поздравления по 
случаю награждения Вас 
«Золотой медалью мира» 
имени Фредерика Жолио- 
Кюри, —  говорится в теле
грамме национального секре
таря партии Дж. Джексона. 
—  25-я годовщина с момен
та создания Всемирного Со
вета Мира, совпадающая с
30-летней годовщиной Побе
ды над силами нацизма, 
хельсинкское совещание, вы
работавшее соглашение о бе
зопасности и сотрудничест
ве в Европе, —  все это пре
красный случай для призна
ния выдающейся роли, кото
рую Вы лично сыграли в 
борьбе за уменьшение на
пряженности в отношениях 
между странами, за разряд
ку, сокращение вооружений 
и успехи на пути достиже
ния мира.

Энтузиазм и инициатива, 
проявленные Вами в осуще
ствлении программы XXIV 
съезда КПСС, явились боль
шим вкладом в претворение 
этих великих целей в реаль
ность».

Горячие поздравления в 
связи с присуждением това
рищу Л. И. Брежневу «Зо
лотой медали мира» присла
ли председатель Японской 
федерации профсоюзов рабо
чих промышленности синте
тических химикалиев Каору 
Ота, председатель Японской 
ассоциации по культурным 
связям с зарубежными 
странами С. Мацумаэ.

(ТАСС).
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ФОТОРЕПОРТАЖ

П Е П Л О В О Й  О П Ы Т - В С Е М

Коллектив нашего лес
промхоза соревнуется с кол
лективом Чаинского лес
промхоза. Соревнование
идет, что называется, с пе
ременным успехом. Но обо
гнать друг друга по количе
ственным показателям —  
это еще не вся задача. Важ
но изучать опыт друг друга 
и лучшее применять у себя. 
На необходимость широкого 
распространения передового 
опыта указывается и в ма
териалах декабрьского
(1975 г.) Пленума ЦК 
КПСС.

Не первый день мы знаем 
о том, что в Чаинском лес
промхозе, особенно на Об
ском лесопункте, на вывоз
ке леса слаженно и произ
водительно работают укруп
ненные бригады, которыми 
руководят опытные водите
ли А. Панченко и Л. Баба- 
рыкин. О них не раз писали 
в газетах, обобщался их 
опыт. Наконец, и в нашем 
леспромхозе решили по при
меру соперников организо
вать укрупненные бригады 
на вывозке леса.

Такая бригада на Песча- 
нинском лесопункте была 
создана в начале ноября 
этого года. Возглавил ее шо
фер Н. Н. Васильев. В

бригаде 11 человек, 5 ма
шин. Правда, машины все 
старые, но еще на ходу. 
Есть такие, которые прошли 
по 90, 115 и даже 145 ты
сяч километров. На них лес 
возить сложно.

До этого мы работали 
экипажами. Потом создали 
малые бригады на базе двух 
машин. Один шофер был 
подменным. Однако вскоре 
поняли, что такая организа
ция труда себя не оправды
вает. Четыре человека рабо
тали, а один был в гараже. 
Были слишком велики поте
ри рабочего времени. Вот 
тогда и решили бригаду 
укрупнить.

Трудимся строго по гра
фику. По одному наряд-за
данию. В малой , бригаде, 
случалось, выйдет одна ма
шина из строя -— весь эки
паж простаивает. А сейчас, 
если даже две машины ста
нут, все равно рабочий ритм 
можно сохранить. И зарабо
ток ровнее, так как меньше 
простоев, все шоферы в де
ле. Больше стало порядка. 
Особенно при распределении 
запчастей. Мы всегда знаем, 
на какой машине больше вы
везено леса и какая нуж
дается в ремонте. И при та
ком подходе исключается 
рвачество, стремление как

можно больше заполучить 
запчастей для своего лесово
за, не думая о нуждах дру
гих. За каждую машину от
вечают все шоферы. И ма
шины используются гораздо 
полнее. Если, к примеру, ле
совоз, на котором я рабо
таю, поломался, то переса
живаюсь на другой, исправ
ный. А мой лесовоз ставят 
на ремонт. И с прицепами 
стало лучше. Допустим, в 
машине поломка, а прицеп 
исправен —  ему не дают 
стоять.

Для ремонта машин в ав
топарке создана бригада 
слесарей из семи человек. 
Руководит ею опытный ме
ханизатор А. С. Борисенко. 
Слесари —  грамотные спе
циалисты. Но плохо то, что 
их часто используют не по 
назначению. Да и со снабже
нием запасными частями то
же много трудностей. Это 
выбивает из ритма бригаду 
слесарей, задерживает ре
монт и техническое обслу
живание.

Все мы —  шоферы, слеса
ри, операторы челюстных 
погрузчиков— объединены в 
транспортный цех, началь
ником которого назначен 
Н. М. Молькин. Это повы
сило коллективную ответст

венность за результаты тру
да. Если, скажем, в погруз
чике случилась поломка, то 
в ее скорейшем устране
нии заинтересованы все, не 
только операторы.

И все-таки организация 
труда требует улучшения. 
Лес мы вывозим из урочища 
«Миллион» (когда-то там 
был запас леса в миллион 
кубометров) —  это за 47 
километров. Работаем в две 
смены. Можем и в три, но 
не успевают заготавливать 
лес бригады на верхнем 
складе, отстает и погрузка. 
Нет запасов.

За сутки мы вывозим по 
500 кубометров леса. Это 
при условии, если на линию 
выходит не менее четырех 
машин. Конечно, можно вы
возить леса и больше, но 
для этого надо вовремя и 
надежно ремонтировать ма
шины.

Да, недостатки еще есть. 
Однако, не сбрасывая их со 
счетов, можно уже сейчас 
уверенно делать вывод о 
том, что бригадный метод 
вывозки леса себя оправдал 
и обрел в нашем леспром
хозе постоянную прописку.

М. КАРНАУХОВ, 
шофер Песчанинского 
лесопункта Колпашев

ского леспромхоза.

—  Еще 29 сентября наш 
коллектив выполнил пяти
летний план перевозок гру
зов и пассажиров. При этом 
объем перевозок по сравне
нию с 1970 годом возрос в
1,8 раза, —  рассказывает 
начальник Тбмского локо
мотивного депо М. А. Пра
солов. —  В полтора ра
за выросла производитель
ность труда, сэкономлено 
1.287 тонн дизельного топ
лива, 739 тысяч киловатт- 
часов электроэнергии.

Все это стало возможно 
благодаря творческой актив
ности рабочих и инженерно- 
технического состава, слу
жащих депо. Успеху способ
ствовали ускоренное освое
ние новой техники, механи
зация производственных 
процессов.

Коллектив депо объявил 
месяцы, предшествующие 
XXV съезду КПСС, удар
ными и принял повышенные 
социалистические обязатель
ства: дополнительно выпол
нить работу в объеме 
350 тонно-километров и пе
ревезти сверх нормы в тяже
ловесных поездах 200 тысяч 
тонн народнохозяйственных 
грузов. А в день открытия 
съезда партии все локомо
тивные бригады депо будут 
работать на сэкономленных 
топливе и электроэнергии.

В локомотивном депо 
трудится немало знатоков 
своего дела, ударников 
девятой пятилетки. Толь
ко за последние четыре 
года пятеро награждены 
орденами и . медалями. 
Шесть раз коллектив депо 
награждался переходящим 
Красным знаменем отделе
ния дороги.

Машинист локомотива 
коммунист Илья Васильевич
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Глушаков, награжденный 
орденом «Знак Почета» за 
участие в строительстве неф
тепровода Александровское 
—  Томск —  Анжеро-Суд
женск, выполнил пятилетку 
в 1974 году. Он сэкономил с 
начала года около 30 тысяч 
киловатт-часов электроэнер
гии. Этого достаточно для 
проводки тяжеловесных сос
тавов на участке Томск —  
Тайга туда и обратно.

Машинист электровоза 
Юрий Яковлевич Шевкунов 
работает тридцать лет. на 
железнодорожном транспор
те. Прошел трудовую закал
ку слесарем по ремонту па
ровозов, кочегаром, помощ
ником машиниста и машини
стом паровоза и электрово
за.

Машинист - инструктор

Иван Александрович Селез
нев —  специалист высшей 
квалификации, он проверяет 
работу локомотивных бри
гад. Сегодняшние производ
ственные ’ успехи передови
ков завтра становятся нор
мой работы каждого. И эго 
стало непреложным прави
лом в жизни коллектива ло
комотивного депо.

Н. ПОТАПОВ.

НА СНИМКАХ: зимний
рейс локомотива; повышение 
технических знаний —  не
пременное условие успешной 
работы даже для такого 
«аса», как машинист элек
тровоза И. В. Глушаков; 
перед поездкой машинист- 
инструктор И. А. Селезнев 
(справа) и машинист элек
тровоза Ю. Я. Шевкунов.

Фото автора.
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Н А Р О Д А
Обсуждаем проект ЦК КПСС к XXV съезду партии «Основные направления развития народного хозяйства СССР на 1976  -  1980  годы:

L

14 декабря в печати опубликован про
ект ЦК КПСС к XXV съезду «Основные 
направления развития народного хозяйст
ва СССР на 1976 — 1980 годы».

Этот документ, разработанный на осно
ве марксистско-ленинского анализа разви
тия производительных сил страны и на
зревших потребностей социалистического 
общества, содержит программу дальней
шего развития экономики, науки и культу
ры Советской страны в десятой пятилетке. 
В нем определены задания по промышлен
ности, сельскому хозяйству, транспорту, 
связи, капитальному строительству, повы

шению уровня народного благосостояния, 
размещению производительных сил и раз
витию хозяйства союзных республик, 
внешним экономическим связям СССР.

Проект предусматривает ускоренное 
развитие экономики Сибири, формирова
ние здесь крупных территориально-произ
водственных комплексов.

В соответствии с постановлением ЦК 
КПСС в партийных организациях, на соб
раниях трудящихся и в печати идет обсуж
дение этого важного предсъездовского до
кумента.

Сегодня газета «Красное знамя» начи

нает публикацию материалов по обсужде
нию проекта ЦК КПСС к XXV съезду 
«Основные направления развития народ
ного хозяйства СССР на 1976— 1980 го
ды».

Редакция приглашает рабочих и кол
хозников, специалистов народного хозяй
ства, деятелей науки и культуры, партий
ных, советских, профсоюзных и комсо
мольских работников, всех коммунистов и 
беспартийных принять участие в обсужде
нии, высказать свои предложения о том, 
как с наибольшей эффективностью выпол
нить планы партии.

Р О С Т К И

н о в о г о

« . . . П О В Ы С И Т Ь  В О О Р У Ж Е Н Н О С Т Ь  Р А Б О Ч И Х  М Е Х А Н И 

З И Р О В А Н Н Ы М  И Н С Т Р У М Е Н Т О М  И  С Р Е Д С Т В А М И  М А 

Л О Й . М Е Х А Н И З А Ц И И ,  З Н А Ч И Т Е Л Ь Н О  П О Д Н Я Т Ь  У Р О 

В Е Н Ь  М Е Х А Н И З А Ц И И  О С Н О В Н Ы Х  В И Д О В  Р А Б О Т ,  

О С О Б Е Н Н О  О Т Д Е Л О Ч Н Ы Х >.

( И з  п р о е к т а  Ц К  К П С С  к  X X V  с ъ е з д у  « О с н о в н ы е  н а п р а в 
л е н и я  р а з в и т и я  н а р о д н о г о  х о з я й с т в а  С С С Р  н а  197 6 —  

1980  г о д ы » ) .

АЛАЯ механизация, 
прогрессивный ин
струмент и приспо

собления —  не только эф
фективные средства роста 
производительности труда. 
Они способствуют также по
вышению культуры произ
водства работ и, что особен
но важно, их качества.

В Томском территориаль
ном управлении строитель
ства в этом накоплен опре
деленный опыт. В начале 
нынешнего года в тресте 
«Томскпромстрой» был из
готовлен нормокомплект для 
производства малярных ра
бот, то есть набор механиз
мов, прогрессивных инстру
ментов и приспособлений. 
Нормокомплект был передан 
в одну из передовых бригад, 
возглавляемую В. К. Гоц- 
ман. В то время отделыва
лась детская хирургическая 
больница. Благодаря комп
лексной механизации выра
ботка в этом коллективе до
стигла 44,5 квадратного мет
ра поверхности на одного 
рабочего в смену. Для срав
нения добавлю, что в прош
лом году она составляла 
21 квадратный метр.

Другой пример. На уча
стке малой механизации до
мостроительного комбината, 
руководимом М. Н. Сорочен- 
ко, средства малой механи
зации и инструмент были 
размещены в трех передвиж
ных вагончиках. В одном из 
них оборудовали слесарную 
мастерскую, где проводи
лись всевозможные ремон
ты. Коллектив подготовил 
штукатурно-малярный нор
мокомплект, который с ус
пехом использовала бригада 
Н. И. Гауе.

В печати уже сообщалось, 
что в Томске в августе была 
проведена областная меж
построечная школа-кон
курс. Она наглядно пока
зала, как обстоят дела с ме
ханизацией штукатурных ра
бот в территориальном уп
равлении. а также в трестах 
«Томлесстрой» и «Томск- 
сельстрой». Звенья, которые 
возглавляют А. В. Фурсова, 
М. €. Васин, умело пользо
вались затирочными ма
шинками. Была организова
на выставка средств малой 
механизации. Участники 
школы-конкурса воочию 
убедились, что нормокомп- 
лектьт —• это прогрессивно. 
Убедившись в преимущест
вах механизированной за
тирки, бригадир П. Е. Вайс- 
бек потребовал сразу две 
машинки. Неудобно чувство
вали себя на конкурсе от
делочники из треста «Томск- 
сельетрой», которые не ос
воили даже такую операцию, 
как соплование.

Относительно высокий 
уровень механизации на 
строительных и монтажных 
площадках вовсе не говорит 
о том, что там нет ручного 
труда. Остаются трудоемки
ми кровельные, отделочные, 
облицовочные и другие ра
боты. Логичен вопрос: по
чему новое, передовое ис
пользуют несполна в тер
риториальном управлении 
строительства? И что нужно 
сделать для того, чтобы за
действовать всю малую ме 
ханизацию?

На наш взгляд, необходи
мо упорядочить деятельность 
созданных в трестах и до
мостроительном комбинате 
участков малой механиза
ции. Сейчас они занимаются 
всем, даже колерная и сто
лярная мастерские подчине
ны начальнику участка, на

пример, на домостроитель
ном комбинате. Какая уж 
тут специализация...

Выбор средств малой ме
ханизации пока ограничен. 
Чтобы комплексно механи
зировать те или иные виды 
работ, необходимо изгото
вить дополнительное нестан
дартное оборудование.

Нынче трест «Томскжил- 
строй» вместо 5 нормокомп- 
лектов изготовил 2, домо
строительный комбинат— со
ответственно 3 и один. Слу
чайно ли это? Нет. Без на
дежной производственной 
базы тут ничего не сде- 

< лаешь. Отсутствие металло
режущего и другого обору
дования —- проблема, кото
рую нужно решать техни
ческим руководителям стро
ительных организаций —- 
главным инженерам и глав
ным механикам. Инертность 
этих специалистов, скажем, 
в тресте «Томскжилстрой» 
дорого обходится производ
ству.

Назрела необходимость 
перевода всех специализиро
ванных бригад, особенно от
делочников и кровельщиков, 
на новую технологию работ 
с обязательным применением 
средств малой механизации 
и различного рода приспо
соблений. Только в этом слу
чае можно рассчитывать на 
резкий скачок в повышении 
производительности труда.

Сейчас редко увидишь, 
чтобы раствор на кирпичные 
стены наносился вручную —  
только сопловаиием, то есть 
растворонасосами. Активнее 
стали применять затирочные 
машинки. Хуже с механиза
цией малярных работ, где 
люди никак не могут рас
статься с кистью и валиком.

Особо нужно остановить
ся на устройстве кровли зда
ний и сооружений из рулон
ных материалов —  мягкой 
кровли. Объем работ, как 
правило, большой, а сроки 
в условиях сибирского кли
мата сжатые. Один-два 
слоя кровли, бывает, оста
ются на следующий сезон, 
а это ведет к снижению ее 
качества. Поэтому просто 
необходима комплексная ме
ханизация этих работ, а она 
может быть решена наиболее 
успешно на специализиро
ванных участках, в брига
дах, звеньях, оснащенных 
соответствующими нормо- 
комплектами.

Часто на объектах встре
чаешься с такими парадок
сами. Бригаду каменщиков, 
скажем, обслуживает мощ
ный башенный кран, совер
шенный автотранспорт, а в 
наличии нет... отвесов, уголь
ников, кельм... Снабженцы, 
руководители почему-то за
бывают о таких «мелочах».

Мастер, прораб —  глав
ные фигуры на стройпло
щадке. В обязанности коман
диров производства входят 
правильная расстановка ра
бочих, лучшее использова
ние механизмов, забота о 
всемерном повышении про
изводительности труда. Ма
стерами сейчас —  в основ
ном молодые специалисты. 
Кому, как не им, быть за
стрельщиками всего прогрес
сивного, бережно поддержи
вать ростки нового?

Четкая организация труда 
в совокупности с комплекс
ной механизацией трудоем
ких процессов в стрЪитель- 
стве —- первая гарантия 
успеха.

В. УЖЕГОВА, 
начальник отдела треста 
«Оргтехстрой» Томского 
территориального управ

ления строительства.

J
Н О В Ы Й  Э Т А П  
ПО П У Т И  
К КОММУНИЗМУ

В проекте ЦК КПСС к XXV 
съезду определено: «Главная за
дача Десятой пятилетки состоит в 
последовательном осуществлении 
курса Коммунистической партии 
на подъем материального и куль
турного уровня жизни народа на 
основе динамичного и пропорцио
нального развития общественного 
производства и повышения его эф
фективности, ускорения научно- 
технического прогресса, роста про
изводительности труда, всемерно
го улучшения качества работы во 
всех звеньях народного хозяйст
ва».

Претворение этой задачи в 
жизнь потребует от рабочих, кол
хозников, интеллигенций, всего 
советского народа новых творче
ских усилий, вдохновенного сози
дательного труда. Новая, десятая 
пятилетка еще более укрепит эко
номическую мощь страны, обеспе
чит новый подъем народного бла
госостояния. За годы пятилетки с 
новой силой заявят о себе преиму
щества развитого социализма, ор
ганичнее сольются интересы об
щества, коллективов и каждого 
человека.

Самоотверженная борьба за осу
ществление планов партии явится 
новым свидетельством непоколе
бимой верности советских людей 
высоким идеалам коммунизма.

«НОВЫЙ ПЯТИЛЕТНИИ ПЕРИОД, 
В КОТОРЫЙ ВСТУПАЕТ СОВЕТСКОЕ 
ОБЩЕСТВО, БУДЕТ ХАРАКТЕРИЗО
ВАТЬСЯ ЕЩЕ БОЛЕЕ КРУПНЫМИ 
МАСШТАБАМИ ХОЗЯЙСТВЕННОГО 
И КУЛЬТУРНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА. 
ГЛАВНОЕ ВНИМАНИЕ ДОЛЖНО 
БЫТЬ НАПРАВЛЕНО ПРЕЖДЕ ВСЕ
ГО НА ОБЕСЦЕНЕНИЕ ВСЕСТОРОН
НЕЙ ИНТЕНСИФИКАЦИИ ОБЩЕ
СТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА И 
ДАЛЬНЕЙШЕЕ ПОВЫШЕНИЕ ЕГО 
ЭФФЕКТИВНОСТИ».

(Из проекта ЦК КПСС к XXV съезду 
«Основные направления развития народ
ного хозяйства СССР на 1976— 1980 
годы»).

О ПУБЛИКОВАННЫЙ 
в печати проект ЦК 
КПСС к XXV съезду 

партии «Основные направле
ния развития народного хо
зяйства СССР на 1976 —  
1980 годы» —  это развер
нутая программа действий 
для многомиллионной массы 
трудящихся' нашей Родины. 
За строками проекта каждый 
из нас д'олжен определить 
свое место в тех поистине 
грандиозных делах, которые 
предстоит совершить в пред
стоящей пятилетке советско
му народу.

Выполнение нового пяти
летнего плана будет склады
ваться из усилий каждого 
предприятия и хозяйства, 
каждого большого и малого 
коллектива. Но чтобы вы
полнить намеченное, мы 
должны детально проанали
зировать уже сделанное, да
бы использовать накоплен
ный положительный опыт и 
изыскать новые возможности 
и резервы совершенствова
ния работы.

В проекте. сказано, что 
важнейшей задачей в земле
делии является всемерное 
увеличение производства 
зерна, повышение устойчи
вости зернового хозяйства на 
основе совершенствования 
структуры посевных площа
дей, роста урожайности, 
улучшения агротехники воз
делывания зерновых куль
тур. В качестве одной из 
мер роста производства зер
на проект предусматривает 
улучшение семеноводства.

Я имею полное основание 
сказать, что благодаря 
тому, что в последние 
годы мы ежегодно засе
ваем поля семенным зер
ном из собственного урожая, 
урожайность зерновых в на
шем совхозе на 3— 4 цент
нера выше, нежели в ряде 
других хозяйств района.

Одно время мы собирались 
сконцентрировать все семен
ные .участки в одном отделе
нии. Однако не смогли из-за 
того, что ни в одном не на
шлось для этого необходимо
го количества лучшей земли. 
Поэтому площади под семен
ные участки отводим во всех 
трех отделениях. Тем не ме
нее одно из них —  Первую 
Тигу, где имеются мощный 
зерноочистительный ком
плекс и лучшие хранилища, 
начинаем специализировать 
на семеноводстве.

Дополнительная оплата . 
машинистов зернокомплекса 
.и всех, кто непосредственно 
связан с сушкой и подработ- 
Koij семенного зерна, у нас 
поставлена в прямую зави- 

' Симость от классности под
готовленных семян.

На семенных участках 
практикуем ранний сев, это 
позволяет зерну вовремя вы
зреть. Сев там проводим с 
одновременным внесением 
гранулированных удобрений. 
УбираеАг такие участки раз
дельным способом, посколь
ку убедились, что при убор
ке напрямую хороших семян 
не получишь.

В последние годы, благо
даря возрастающей помощи 
государства, все хозяйства
получили возможность вно
сить значительно больше ми

неральных удобрений. Но 
наряду с этим всемерно на
до использовать и местные 
ресурсы. То, что наши меха
низаторы стали вывозить под 
основную силосную культу
ру —  кукурузу —  намного 
больше, чем прежде, мест
ных органических удобре
ний, дало возможность даже 
в нынешнем неблагоприят
ном году получить в сред
нем по 200 центнеров зеле
ной массы с гектара.

В последние годы мы ста
ли высевать на больших пло
щадях зерновые смеси —  
овес, горох и ячмень. Что 
этим достигается? Во-пер
вых, повышено содержание 
белка в зернофураже и, во- 
вторых, на 2— 3 центнера

убрать заломные кучи, 
оставшиеся от раскорчевок, 
а также островки деревьев 
среди многих полей. До 
тех пор, пока поля остаются 
мелкоконтурными, нельзя 
всерьез вести разговор об 
эффективном применении та
ких машин, как К-700, и о 
действительно высоком ка
честве обработки земли. 
Проблема, о которой я пи
шу, присуща не только на
шему совхозу. Чтобы изба
виться от мелкоконтурноСти 
полей, хозяйства не распола
гают специальной техникой. 
А мелиораторы почему-то 
предпочитают заниматься 
сплошной корчевкой боль
ших массивов, нежели наво
дить порядок на уже ис

О ПИРАЯСЬ  
Н А  О П Ы Т
выше урожайность. С от
дельных участков получаем 
до 20 центнеров смешанного 
зерна на гектаре.

Заметно повысилась в 
совхозе культура земледе
лия. Это мы связываем с 
учебой земледельцев. Тре
тью зиму проводим занятия 
с трактористами, комбайне
рами и машинистами зерно
очистительных машин. Пер
вое время пытались орга
низовать учебу на централь
ной усадьбе совхоза, но из- 
за неудобств, связанных с 
доставкой, посещаемость бы
ла невысокой. Тогда стали 
проводить занятия в каждом 
отделении. Еженедельно по 
четвергам с механизаторами 
занимаются агрономы, глав
ный инженер, механики. 
Слушатели изучают новые 
машины и механизмы, прие
мы работы, агротехнику. В 
последние годы, благодаря 
учебе, больше половины сов
хозных механизаторов стали 
специалистами первого и 
второго классов.

Однако все же надо при
знать, что мы не сумели ис
пользовать всех возможно
стей для повышения урожай
ности. Опубликованный в пе
чати проект ЦК КПСС к 
XXV съезду Коммунистиче
ской партии Советского Сою
за предъявляет к земледель
цам значительно более высо
кие требования.

Сейчас, обсуждая основ
ные направления развития 
сельского хозяйства на но
вую пятилетку, мы самокри
тично оцениваем свою рабо- 
ту^и намечаем пути даль
нейшего увеличения ,роста 
производства всех видов 
сельскохозяйственной про
дукции.

Все, что в наших силах, 
постараемся сделать. Но 
есть проблемы, решение ко
торых зависит не только от 
нас. Давно пришло время из- 

от мелкополосицы,бавиться

пользующихся землях. Сле
дует подумать также о по
ставке н совхозы противо
эрозийных плоскорезов и 
плугов с почвоуглубителями.

Требуется улучшить сор- 
тсобновление. Если, к при
меру, семена пшеницы в на
шем совхозе пятой репро
дукции, то у овса сорта «на- 
рымский» репродукция уже 
восьмая. Сорта надо обнов
лять.

Думается также, что кто- 
тз должен координировать в 
нашей области изучение и 
распространение местной 
опытнической практики, по
ощрять и поддёршивать 
опытническое дело. Произ
водственный «малый опыт» 
отдельных хозяйств может 
стать неплохой основой по
лучения 'ВЫСОКИХ устойчивых 
урожаев не на малых, а на 
больших посевных площадях 
flpvrnx совхозов, районов.

Сейчас наши земледельцы 
интенсивно готовятся к 
первой песне десятой пяти
летки. В основном заверше
на работа с семенами. Вес
ной непременно подведем их 
воздушно-тепловой обогрев. 
К осени завершим строи
тельство пяти бункеров ак
тивной вентиляции, исполь
зование которых повысит 
всхожесть семян. Ремонти
руется техника. Работает 
совхозный механизирован
ный отряд по вывозке на по
ля органических удобрений 
—  механизаторы обязались 
до начала работы XXV 
съезда КПСС вывезти 12 
тысяч тонн.

Совхозные специалисты 
разрабатывают на новую пя
тилетку личные творческие 
планы. Это тоже поможет 
сполна использовать имею
щиеся в хозяйстве резервы.

В. ЛАНТУХ,
главный агроном • сов
хоза «Усть-Бакчарский» 

Чаинского района.

ПРЕЖДЕ ЧЕМ ПОСВЯТИТЬ 6 РАБОЧИЙ КЛАСС
Проблема трудовых ресур

сов является сегодня одной 
из основных в народном хо
зяйстве. Дефицит кадров 
все более ощутим. Это при
водит к снижению коэффи
циента использования обору
дования и действующих про
изводственных фондов, соз
дает дополнительные труд
ности в борьбе с такими 
отрицательными явлениями, 
как текучесть, прогулы, 
штурмовщина, пьянство.

Как ни велика эффектив
ность технического прогрес
са, но «кнопочная цивилиза
ция», скорое пришествие 
которой прочат иные востор
женные футурологи, еще 
долго будет существовать 
только в научно-фантастиче
ских романах. Еще долго 
нашему обществу будут 
ншкны каменщики, штука- 
туфы, трактористы, токари) 
ткачи и пекари. Без этих не
обходимых и благородных 
профессий не может суще
ствовать и развиваться наше 
общество. На них земля дер
жится.

«Обеспечивать подготовку 
рабочих высокой квалифика
ции из числа молодежи для 
всех отраслей народного хо
зяйства прежде всего в про
фессионально - технических 
учебных заведениях, позво
ляющих получить одновре
менно специальность и об
щее среднее образование, а 
также в технических учили
щах», —  так записано в 
проекте ЦК КПСС к XXV 
съезду партии «Основные 
направления развития на

родного хозяйства СССР на 
1976— 1980 годы».

Прежде всего —  в проф
техучилищах! Глубоко вер
ная, оправданная практикой 
мысль. По опыту нашего за
вода мы знаем: ни в какое 
сопоставление не идет рабо
чий, взятый «с улицы» и 
подготовленный в цехе, с 
тем рабочим, которого два 
года готовили в ГПТУ. Срав
нение всегда в пользу по
следнего.

Между тем подавляющее 
большинство окончивших 
среднюю школу берет твер
дый курс на институт или, 
на худой конец, .техникум. 
Многочисленные опросы 
старшеклассников показыва
ют, что среди «престижных» 
профессий оказались про
фессии физиков, радиотех
ников, врачей, писателей, 
артистов. Очень мало кто хо
чет быть штукатуром, сан-, 
техником, мастером по дое
нию, рабочим на конвейере.

Так называемая «пирами
да желаний» не соответст
вует потребностям народно
го хозяйства. Тогда как же 
перевернуть ее? Выход 
один —  поднять престиж ра
бочих профессий, покончить 
с делением человеческих 
знаний на творческие и не
творческие. Творчество —  
это прежде всего след, ко
торый оставляет человек в 
материальном мире и в ду
шах людей, а отнюдь не 
прерогатива выпускников 
литературных и театраль
ных институтов.

Чтобы поднять престиж 
рабочих профессий, нужны и

организационные меры. В 
первую очередь как можно 
быстрее надо улучшить про- 
феосионально-техничес кое 
обучение, качества которого 
пока скорее отпугивают, не
жели привлекают.

Нет слов, в последние 
годы многие базовые пред
приятия повернулись лицом 
к своим училищам. Взять 
хотя бы наше ГПТУ-2. Как 
торжественно, взволнованно 
проходит в заводском Двор
це культуры посвящение в 
рабочий класс. Выступают 
директор завода, секретарь 
парткома, ветераны труда и 
сами выпускники училища. 
Цветы, подарки, музыка. 
Строем, со знаменем и орке
стром входит молодая смена 
в широко распахнутые воро
та завода. А там —  встре
ча хлебом-солью. Красоч
ные лозунги, приветствия. 
Этим вот ребятам пре
доставлены прекрасные воз
можности для овладения ра
бочей профессией. Все за
водские клубы по интересам, 
народный университет куль
туры, кружки и секции —  
для них. Недавно подшшщи- 
ковцы освободили помеще
ние целого цеха и переобору
довали его для учебно-про
изводственных мастерских 
училища. Новая столовая, 
места в общежитии, лучшие 
воспитатели —  все Для пи
томцев училища. И все же 
качество подготовки рабочих 
в нашем ГПТУ далеко не 
устраивает производственни
ков. В чем тут дело?

Прежде всего в несоот
ветствии квалификации. Обо

рудование, на котором при
ходится работать выпускни
ку ГПТУ, требует минимум 
третьего разряда и выше. 
Однако училище выпускает 
далеко не всех учащихся с 
третьим разрядом. Отк* да
берутся этот неполноценный 
второй, а то и первый раз
ряды?

Редакция «Подшипника» 
совместно с парткомом, ру
ководством завода и учили
ща провела небольшое со
циологическое исследова
ние. И вот что путем массо
вого анкетирования узнали: 
во время производственной 
практики 97 учащихся ока
зались без наставника, 
50 человек обучались у ма
стера цеха, 41 —  у соседа 
по станку. Некоторые ребя
та совсем не были закреп
лены за рабочими местами. 
Таким образом, каждый пя
тый практикант использо
вался на работах типа под
нести, подать, отнести. С 
какими навыками и с каким 
разрядом придет такой но
вичок на завод?

Вот что предлагают вете
раны труда в связи с этим: 
сделать учащихся на время 
практики равноправными 
членами коллектива цеха; 
всю произведенную практи
кантами продукцию учиты
вать при подведении итогов 
соцсоревнования, морально 
и материально заинтересо
вать учащихся в выполне
нии нормы.

Пока же они неуправляе
мы: неделю изучают теорию 
в училище, неделю —  прак
тикуются на предприятии.

Бывает, что ни там, ни здесь 
их нет. Осуществлять на
ставничество, да и просто 
контролировать дисциплину 
при таких порядках невоз
можно. «Отдайте нам уча
щихся на весь срок практи
ки —  мы будет отвечать за 
них», —  предлагают завод
ские мастера.

Большой бедой является 
нарушение принципа преем
ственности. Нередко учащий
ся проходит практику в од
ном цехе, а направление по
том получает в другой. Обез
личка подрывает желание 
цеха подготовить кадры для 
себя получше.

Следует изменить и часы 
работы практикантов. Как 
несовершеннолетние они 
пользуются укороченным ра
бочим днем. Так пусть, они 
приходят попозже, а конча
ют смену вместе со всеми. 
Тогда их можно будет во
влечь в те общественные ме
роприятия, которые коллек' 
тив цеха проводит на пере
смене. Слабо еще воздёйст- 
вне на учащихся комитета ■ 
комсомола: половица из них 
не состой!; в рядах ВЛКСМ.

В недостатках производ
ственной практики кроются 
причины многих бед. Одна 
из них —- текучесть выпуск
ников училища. Если у шли
фовщика или электрика низ
кий разряд, он посматривает 
на участок, где такие же 
парни без всякой квалифи
кации заколачивают ящики 
и получают на 30— 40 руб
лей больше, чем он. Если 
не принять вовремя меры, 
мы специалистов растеряем.

Мастера производственно
го обучения в ГПТУ-2 име
ют средне-техническое обра
зование. А нужно , еще и пе
дагогическое. Однако учеба 
должным образом не нала
жена. Старые знания деся
тилетиями не обновляются. 
А ведь станочный парк и 
технология постоянно заме
няются на новые, более 
сложные. Только за эту пя
тилетку на нашем заводе за
менено более тысячи единиц 
оборудования.

Вчера партком завода 
рассмотрел вопрос о совер
шенствовании подготовки ра
бочих кадров в системе 
профтехобразования. Каж
дый коммунист, каждый ра
бочий, инженер и техник 
должен знать: то, что недо
работано в училище, пред
стоит дорабатывать на заво
де. И чем скорее мы попра
вим промахи училища, тем 
лучше обеспечим себя тру
довыми ресурсами, —  вот 
главная мысль, которая 
прозвучала на этом заседа
нии. Срочное подключение 
заводского коллектива к 
учебно-педагогическому про
цессу в училище диктуется 
не только нехваткой рабо
чей силы. Вопрос гораздо 
шире и серьезнее. Речь 
идет об оптимальных путях 
дальнейшего развития наше
го общества, о повышении 
роли рабочего класса.

С. ПОЗДНЯКОВА, 
редактор газеты «Подшип

ник», член партийного 
комитета подшипникового 

завода.
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НАУЧНАЯ
^КОНФЕРЕНЦИЯ

J.6 декабря в Москве в Ин
ституте марксизма-лениниз
ма при ЦК КПСС открылась 
научная конференция, по
священная 70-летию револю
ции 1905—1907 годов в 
России. Ее проводят Инсти
тут марксизма-ленинизма 
при ЦК КПСС, Академия 
наук СССР, Академия об
щественных наук при ЦК 
КПСС и Высшая партийная 
школа при ЦК КПСС.

Конференцию открыл 
вступительным словом ди
ректор Института марксиз
ма-ленинизма академик
А. Г. Егоров.

С. докладом «Революция 
1905—1907 годов — «ге
неральная репетиция» Вели
кого Октября» выступил 
академик А. Л. Нарочниц- 
кий, с докладом «Междуна
родное значение первой рус
ской революции» -— акаде
мик Е. М. Жуков.

В работе конференции и 
ее секций участвуют ветера
ны революционного движе
ния, ленинской партии, уча
стники первой русской рево
люции, представители брат
ских коммунистических и 
рабочих партий, их научных 
учреждений из Австрии, 
Болгарии, Венгрии, ГДР, 
Индии, Италии, Кубы, Мон
голии, Польши, Румынии. 
Финляндии, Франции, ФРГ 
и Чехословакии.

(ТАСС).

С Ы ЗРАНЬ (К уй б ы ш евская  область). С хор ош и м и  труд овы м и  
д остиж ениям и  пр ихо д ит  к  ф и н и ш у  п я ти л е тки  ко л л е кти в  ре
м онтно-м е хани ческого  завода. За годы  пя ти л е тки  предприятие  
вы пустило  сверх плана р а зл и чн ого  оборудования для нефте
пром ы слов страны  почти на полтора м иллиона рублей.

Д осрочно вы полнили ра б о тн и ки  завода за ка зы  на п о ста в ку  
пе ред ви ж н ы х дом иков, для неф тян ико в  Т ур км е н и и , Белорус
сии, Пермской области, С ахалина и Тю м ени.

К А  СНИМКЕ: о т гр у зка  пе р е д ви ж н ы х  д ом ико в -столовы х для 
н еф тяников  Тю мени.

Ф ото Ю. Б ело зер о ва .
(Ф отохрон и ка ТАСС).

К З О Т  О Б Я З А Т Е Л Е Н  Д Л Я  В С Е Х
Состоялся IV пленум Томского областного совета проф

союзов. Доклад о работе профсоюзных и хозяйственных 
организаций по соблюдению трудового законодательства 
на предприятиях, в учреждениях и организациях сделал 
секретарь облсовпрофа А. И. Реннит.

Точное и неуклонное соб
людение законов становится 
все более настоятельной 
потребностью. Строгое соб
людение режима труда и от
дыха трудящихся, ритмич
ная работа предприятий во 
многом' способствуют укреп
лению дисциплины труда. 
Докладчик привел такие 
цифры: за четыре года пя
тилетки количество прогулов 
на промышленных предприя
тиях сократилось на 16,7, 
отпуска с разрешения адми
нистрации — на 36;9 про
цента.

Президиум облсовпрофа 
обобщил положительный 
опыт работы коллектива 
Асиновского трактороре
монтного завода. Особен
ность его ■—■ в комплексном 
решении производственных 
и культурно-воспитательных 
задач, в их единстве. Центр 
воспитательной работы пе
ренесен непосредственно на 
участки и в цехи. Коллек

тив выступил с почином 
«Работать и жить без право
нарушений». Все это по
могло заводу не раз выхо
дить победителем в социа
листическом соревновании 
среди предприятий Мини
стерства лесной и деревооб
рабатывающей промышлен
ности, досрочно завершить 
задания пятилетки.

Снизились потери рабо
чего времени на заводах из
мерительной аппаратуры и 
математических машин, в 
объединении «Томскстрой- 
материалы», управлениях 
местной, пищевой и топлив
ной промышленности.

— Коллектив подшипни
кового завода, — сказал 
председатель завкома проф
союза С. И. Пивнев, — бо
рется за высокую дисципли
ну труда и быта. Одна из 
мер — жесткий контроль 
за выполнением коллектив
ного договора.

Докладчик и выступавшие

говорили о том, что нару
шения КЗОТ, к сожалению, 
не изжиты. Так, велики по
тери рабочего времени. На 
предприятиях объединения 
«Томлеспром», например, 
только за первое полугодие 
нынешнего года из-за про
гулов потеряно 22,5 тысячи 
человеко-дней, или 43 про
цента от их общего числа на 
всех промышленных • пред
приятиях области. Стала ху
же трудовая дисциплина на 
заводах «СибЗлектромотор», 
электроламповом, резино
вой обуви, ЖБИ-2, в объе
динении «Сельхозтехника», 
в Томском территориальном 
управлении строительства.

Не принимая решитель
ных мер по улучшению орга
низации производства, ук
реплению трудовой и произ
водственной дисциплины, 
иные хозяйственные руко
водители необоснованно на
значают сверхурочные рабо
ты, а профсоюзные комите
ты этих предприятий, , на
пример заводов электроме
ханического, «Сибэлектро- 
мотор», швейной фабрики, 
мирятся с этим. Факты на
рушений КЗОТ привели в 
своих выступлениях проку

рор отдела общего надзора 
областной прокуратуры 
Ю. Н. Шихов, председатель 
обкома профсоюза рабочих 
электростанций и электро
технической промышленно
сти Р. А. Чуланов.

Приводился и такой при
мер. Завком профсоюза 
электротехнического завода 
дал разрешение на одно ко
личество сверхурочных ча
сов, а администрация ис
пользовала их в полтора ра
за меньше. Это значит, что 
профсоюзная организация, 
давая разрешение, не вникла 
в существо дела, не прояви
ла принципиальности.

Нередки случаи скрытия 
сверхурочных работ. «Ори
гинальный» способ нашла 
администрация управления 
отделочных работ треста 
«Томскгазстрой». По ее на
стоянию бригада плотников 
писала заявления в течение 
всего года, что она просит 
разрешения работать во 
внеурочное время без до
полнительной оплаты. Адми
нистрация разрешала, по
стройкой не возражал, а 
сверхурочные часы не опла
чивались.

Нарушения законодатель

ства о труде различны. В 
частности, оформление на 
работу часто производится 
по так называемым «прием
ным запискам», в ряде слу
чаев трудовые книжки ве
дутся небрежно, есть факты 
незаконного увольнения. На 
некоторый предприятиях 
принижена роль коллектив
ных договоров, не разрабо
таны правила внутреннего 
распорядка, не создана нор
мальная санитарно-гигиени
ческая обстановка.

— КЗОТ обязателен для 
всех, — заявил слёсарь-на- 
ладчик Асиновского ЛПК 
В. Н. Гусев. — Там, где 
администрация и обществен
ность решают вопросы сов
местно, и дела идут лучше.

Это совершенно правиль
но. Укрепление социалисти
ческой дисциплины труда 
надо рассматривать как 
крупную комплексную проб
лему, включающую факторы 
производственного и воспи
тательного характера. В 
Томском, райсовпрофе, на
пример, создан недавно ко
ординационно- методический 
совет по правовой работе, 
который, несомненно, даст 
положительный результат.

Одной из существенных 
причин тех или иных нару
шений является слабое зна
ние хозяйственниками Основ 
законодательства о труде. 
Примеров тому, как отмеча
лось на пленуме, много. По
этому учеба руководящих 
кадров с последующей атте
стацией — немаловажный 
фактор в укреплении право
вой работы.

Дисциплина труда — по
нятие очень емкое. Надо не 
просто соблюдать правила 
внутреннего трудового рас
порядка. Творчески отно
ситься к делу, искать и на
ходить резервы произввд- 
ства, экономить в малом и 
большом — вот, пожалуй, 
главное для человека, будь 
он рабочим или руководите
лем. В дисциплинированно
сти, как в зеркале, отра
жается его идейно-нравст
венная позиция, глубокое 
ионимание задач.

Советские люди с одобре
нием восприняли решения 
декабрьского Пленума ЦК 
КПСС и материалы сессии 
Верховного Совета СССР. 
Впереди десятая пятилетка 
— пятилетка качества, по
вышения эффективности 
производства, дальнейшего 
роста народного благосос
тояния. Начать ее по-удар
ному с первых дней, доби
ваться высоких темпов и от
личного качества всей ра
боты — долг каждого.

В. ЗАПЛАТИН,

В СОВЕТСКОМ КОМИТЕТЕ ЗАЩИТЫ МИРА
16 декабря в Москве со

стоялось расширенное засе
дание президиума Советско
го комитета защиты мира, 
посвященное итогам Всемир
ной конференции представи
телей национальных движе
ний за мир, состоявшейся в 
Ленинграде, и массовой кам
пании в поддержку нового 
Стокгольмского воззвания 
за прекращение гонки воору
жений, за разоружение.

Выступивший с докладом 
первый заместитель предсе
дателя Советского комитета 
защиты мира академик Е. К. 
Федоров подчеркнул, что 
борьба за разоружение всег
да была и остается неотъем
лемой частью внешнеполити
ческого курса КПСС и Со-

он, затрагивает интересы 
всех народов, а следователь
но, добиваться ее решения 
необходимо общими усилия
ми всех государств, всех от
рядов миролюбивой общест
венности. Для преодоления 
действий милитаристов осо
бенно важно . и необходимо 
использовать всю ейлу об
щественного мнения. Вот 
почему инициатива проведе
ния новой массовой кампа
нии за прекращение гонки 
вооружений,' за разоруже
ние является сегодня чрез
вычайно актуальной и свое
временной и получает пол
ное одобрение людей доброй 
воли.

Выступавшие председа
тель Советского комитета 
ветеранов войны, дважды 
Герой Советского Союза

П. И. Батов, токарь Москов
ского станкостроительного 
завода «Красный пролета
рий» А. Я. Рыбаков, ответ
ственный секретарь Комите
та советских женщин 3. Т. 
Федорова, представители ря
да других общественных ор
ганизаций горячо поддержа
ли призыв Всемирного Со
вета Мира — развернуть 
массовые действия за пре
кращение гонки вооружений, 
за разоружение.

Президиум Советского ко
митета защиты мира принял 
заявление в поддержку при
зыва Всемирного Совета 
Мира. В нем выражено твер
дое убеждение, что совме
стно со всеми миролюби
выми силами земли' совет
ские люди примут активное 
участие в этой кампании.'

(ТАСС).
ветского государства. Про
блема разоружении, сказал
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ВНИМАНИЕ:
и н те р е с н ы й  о п ы т{ П Р И  Т Е Х  Ж Е  К О Р М А Х - Б О Л Ь Ш Е  П Р О Д У К Ц И И

О д и н о к и е
э н т у з и а с т ы

Валентин Григорьевич 
Лужбин, главный инженер 
Чаинского управления сель
ского хозяйства, набирает 
горсть готового корма, рас
тирает его на ладонях:

— Я не зоотехник, но и то 
вижу, что получается непло
хо. Загружаем отдельно си
лос, солому и хвою, а вы

гружаем почти пасту. Коро- 
\ вы ее отлично едят..

Он усталый, но радоет- 
ный4 Удовлетворение и на 
лицах окруживших его рай
онных специалистов. В «Бун- 
дюрском» — первый кормо
цех района! Уже несколько 
дней он дает продукцию.

Исполняющий обязанно
сти директора ветврач сов
хоза И. Е. Савельев рас
сказывает, что с вводом но
вого комплекса на централь
ной ферме стало больше 
коров. А'-кормов почти, еже
годно заготавливается в об
рез. Поэтому цех, пустц на 
первых порах не по перера
ботке, а по смешиванию кор
мов, — очень кстати. Улуч
шаются вкусовые качества 
кормов, их можно даже 

Сэкономить.
Главный инженер совхоза 

В. Д. Лухтан заверяет, что 
скоро с кормлением четы
рехсот коров справится 
один механизатор. Из цеха 
он загрузит корм в трактор
ный кормораздатчик, с него 
— на раздатчик, установлен
ный на ферме. Главный 
зоотехник М. А. Шориков 
уже прикинул, что раз дояр
ки освобождаются от корм
ления, значит, они смогут 
ухаживать за большим коли
чеством коров. «В конечном 
счете, — смеется довольный 
В. Г. Лужбин, — все идет 
к тому, что повысится про
изводительность труда жи
вотноводов».

Сейчас никто из них не 
вспоминает, с какими труд
ностями строился кормоцех. 
Проект был явно «сырой», 
оборудования не хватало. 
Строители, прибывшие из 
Томска, отказывались пере
краивать намеченное в про
цессе работы. Приходилось 
упрашивать. Вместе обдумы
вали монтаж каждого узла. 
Усовершенствовали и сое
динили кормораздатчики, 
уменьшили скорость их дви
жения. Стала производитель
ней погрузка кормов. Отка
зались от громоздкой бетон
ной основы цеха. Меньше 
потребовалось на строитель

ство времени и денег. Вы
искивали оборудование на 
складе и на свалке. Почти 
не отлучались со строитель
ной площадки.

Позднее они еще. раз ска
жут, что по-другому было 
нельзя. Иначе ничего бы не 
построили.

Кроме Бундюра, цехи по 
смешиванию грубых и соч
ных кормов должны рабо
тать сегодня в совхозах 
«Чаинский» и «Коломин- 
ский» — самых крупных хо
зяйствах, дающих основную 
часть животноводческой про
дукции района.

В «Коломинском» кормо
цех не построен. Директор 
совхоза Р. Э. Палосон объяс
нил так: «Хотели строить
шефы, но не приехали. Пока 
мы их ждали, время ynuio».

В совхозе «Чаинский» 
кормоцех еще к началу нояб
ря построили шефы — рабо
чие Томского завода рези
новой обуви. Но когда стали 
пускать, работа не пошла: 
сказались просчеты в проек
те. Директор совхоза А. И. 
Базекин решил: «Шефы на
чали, пусть они и пускона
ладкой занимаются». Завод 
на просьбы совхоза не от
кликнулся, цех так и не экс
плуатируется.

Никто из совхозных спе
циалистов не сказал мне, 
что кормоцех не н‘у*жен. Еще 
как нужен! Запасы кормов 
в этом году бедные, поэтому 
важно использовать их как 
можно эффективней. Другие 
уверяли, что в будущем все 
корма должны перерабаты
ваться — только тогда 
можно получить ощутимый 
прирост продуктов живот
новодства.

Почти всегда, разговари
вая с областными специали
стами о строительстве кор
моцехов, главный инженер 
районного управления полу
чал совет: «Дело новое.
Проявляйте больше выдум
ки, привлекайте к рациона
лизаторству шефов». Об 
этом Лужбин помнил сам, 
напоминал директорам и ин
женерам, когда выезжал в 
совхозы.

Но что значит «проявить 
выдумку»? Это и выделить 
людей, .и усовершенствовать 
оборудование, и вовремя 
заметить неточности в про
екте. Гораздо легче полу
чить цех готовым, без лиш
них хлопот.

Приезжая в «Чаинский», 
главный инженер управле
ния советовал шефам внести 
поправки в проект, сделать*’ 
цех по типу бундюрского. 
Но приезжал он не так ■ уж 
часто. А совхозные специа
листы цехом по сути не ин
тересовались, на изменениях 
не настаивали. Поэтому ше
фы, которые хотели как 
можно быстрей спихнуть с 
себя строительство цеха, от 
проекта так и не отступили.

«Не цех, а нагроможде
ние. Кому такой нужен?» — 
иронизирует сейчас директор 
совхоза «Чаинский» А. И. 
Базекин. Иждивенческое 
настроение появилось и у 
руководителей многих дру
гих хозяйств: «Как можно 
строить по такому проек
ту?».

Мало кто из них ясно 
представляет, с каким тру
дом составлялся проект кор
моцеха, как нелегко сразу 
найти оптимальный вариант, 
как сумели областные специ
алисты в короткий срок 
усовершенствовать некото
рые узлы и дать заводам за
каз на их изготовление. Мо
жет быть, на совхозных раз
нарядках, в - управлении 
сельского хозяйства наряду 
с поставкой оборудования и . 
шефской помощью специали
сты ставили и этот вопрос? 
Говорили о том, что никто не 
ддст им сразу готовый ре
цепт, что энтузиазм и твор
чество в строительстве пер
вых трех цехов будут хоро
шим примером для осталь
ных хозяйств района?

Такого разговора не было. 
Ни в совхозах, ни на заседа
нии совета специалистов рай
онного управления сельского 
хозяйства. Вообще вопрос о 
строительстве кормоцехов 
специально не обсуждался.

В начале октября, когда 
пришли проекты, были наз
начены ответственные. Глав
ный инженер управления от
вечал за пуск кормоцеха в 
совхозе «Бундюрский», ин
женер Госсельтехнадзора 
М. Д. Кононов — за цех в 
«Коломинском», инженер 
районного объединения
«Сельхозтехника» С. С. Ги- 
голов — за кормоцех в сов
хозе «Чаинский».

Кроме главного инженера 
В. Г. Лужбина и инжёнера- 
строителя управления сель- 
скогб хозяйства В. С. Стар
цева, строительство 1 цехов 
по сути никто не контроли

ровал. «Мы сделали ошибку, 
переложив заботу о кормо
цехах только на инженерную 
службу», — признается 
главный зоотехник районно
го управления сельского хо
зяйства Т. Д. Цынгалова.

Кстати, сейчас в «Бун- 
дюрском» требуют, чтобы 
об эксплуатации кормоцеха 
заботились все специалисты. 
За техническое руководство, 
подбор кадров должны от
вечать инженеры. Дело эко
номистов — установить оп
лату труда для обслужива
ющих цех рабочих. Но осо
бенно необходимо участие 
зооветспециалистов. Ведь 
надо твердо знать, в каких 
пропорциях лучше смеши
вать корма, сколько добав
лять хвойной муки, мине
ральных солей.

— Что ни говори, а есть 
еще в совхозах недоверие к 
кормоцехам. Пока не увидят 
продукцию своими глазами, 
нет настроения строить, — 
говорит мне главный инже
нер управления сельского 
хозяйства В. Г. Лужбин.

Для знакомства с работой 
цеха управление .сельского 
хозяйства решило провести 
в совхозе «Бундюрский» се
минар директоров и специа
листов хозяйств. Будет изу
чен также опыт строитель
ства кормоцеха.

Но, наверное, мало огра
ничиваться семинаром.
Пусть нелегко признавать 
собственную бездеятель
ность, но для будущего кор
моцехов важно также пра
вильно оценить действия тех 
руководителей, из-за . кото
рых сорвалось строитель
ство сегодня.

Директор совхоза «Коло- 
минский» согласен, что кор
моцех в этом году специали
сты хозяйства не построили 
из-за собственной нерасто
ропности. Учитывая опыт 
совхоза «Бундюрский», он 
планирует в 1976 году пост
роить хозспособом два кор
моцеха — по термохимиче
ской обработке соломы и по 
смешиванию кормов. А ди
ректор совхоза «Чаинский» 
в бездействии кормоцеха ви
дит только вину Шефов и 
проектировщиков и по-свое
му оценивает обстановку: 
«По всему видно, наш цех 
зимой не будет работать».

Может быть, надо еще раз 
поговорить о безответст
венности и неактивности 
специалистов, которые бы
вали в других областях, ви
дели многие цехи в работе, 
а у себя дома не проявляют 
никакой инициативы.

Кормоцехи — новый 
объект для многих совхозов 
и колхозов области. На пер
вых порах неизбежны про
счеты в проектах, нехватка 
оборудования. Именно поэто
му так необходимы настойчи
вость специалистов, их твор
ческий подход.

3. ТАТАРИНОВА.
Чаинский район.

Б Е Л К О В Ы Е  
К О Р М А  
К З... КАРТОФЕЛЯ

Первая технологическая  
линия по выработке белко
вых кормов из картофеля 

■вступила в строй в учебном  
хозяйстве Ивановского  
сельскохозяйственного ин
ститута.

Чтобы восполнить не
хватку растительного белка 
—  протеина, животноводы  
обычно дополнительно вво
дят в рацион скота амидо- 
концентратные добавки. 
А К Д  приготовляют по осо
бой технологии из дроб
леного зерна в смеси с 
синтетической мочевиной.

—  А нельзя ли в этом 
процессе заменить пшени
цу, ячмень, кукурузу  или 
другие зерновые культуры  
менее дефицитными ко р 
мовыми продуктами? —  
задались целью ученые ин
ститута. Под руководством  
профессора Ю . К. Свечи- 
на и доцента Б. М. Гута 
разработан рецепт белко
вых добавок, получаемых 
на основе картофеля и от
ходов его переработки. 
Главный инженер учхоза 
А, Н. Монов, использовав 
оборудование типового  
ком бикорм ового  цеха и 
другие машины, создал ме
ханизированную линию.

Как ж е  работает она?
— Все производство у нас 

поставлено на поток, —  
рассказывает Александр  
Николаевич. —  Вначале с 
помощ ью корнерезки  клуб
ни моются и измельчаются 
на «Волгаре». Затем пасто
образная масса подается 
на АВМ-0,4. Здесь при 
строго определенной тем
пературе происходит суш
ка. Так образуется мука. 
Из нее по определенному  
рецепту изготовляется 
амидокартофельная добав
ка. Лабораторные исследо
вания показали: в одном
килограмме А К Д  содер
жится 0,7— 0,8 корм овой  
единицы и 700— 730 грам
мов сырого протеина, то 
есть не меньше, чем в бел
ковых добавках из ячменя.

Действующ ий комплекс  
за час перерабатывает до 
тонны картофеля, из ко 
торого получается 250 ки
лограммов муки. Себестои
мость ее не выше травя
ной муки.

Упакованные в меш ки  
белковые корма, занимая 
по сравнению с картофе
лем вчетверо меньше ме
ста, хорош о хранятся в по
мещениях. Это прекрасный 
корм  для свиней. В виде 
амидокартофельной добав
ки охотно поедают его  
также коровы и овцы.

А. ФРАНКОВСКИЙ, 
корр . Т А С С .

КУБА В ПРАЗДНИЧНОМ НАРЯДЕ
ГАВАНА, 16 декабря. 

(Спец. корр. ТАСС). Столи
ца социалистической Кубы в 
праздничном наряде. Алые 
вымпелы с эмблемой I съез
да Компартии Кубы, полот
нища государственного фла
га и пурпурных знамен раз
веваются на улицах, про
спектах и площадях города. 
Все готово к открывающему
ся 17 декабря форуму ку
бинских коммунистов. Это 
важнейшее политическое со
бытие в истории революци
онного острова коммунисты 
и все трудящиеся страны 
встречают • замечательными 
успехами в различных обла
стях социалистического 
строительства. Они демонст
рируют свое монолитное 
единство и сплоченность во
круг Центрального Комите
та партии во главе с товари
щем Фиделем Кастро.

Тепло и сердечно при
нимают трудящиеся Гаваны 
делегатов съезда и прибыв
ших на съезд зарубежных 
гостей — представителей 
коммунистических и рабочих 
партий многих стран мира.

По-братски, как лучших сво
их друзей встречают они по
сланцев Советского Союза— 
делегацию КПСС во главе с 
членом Политбюро ЦК 
КПСС, секретарем ЦК 
КПСС М. А. Сусловым.

15 декабря делегация 
Коммунистической партии 
Советского Союза возложи
ла венок к памятнику вели
кого сына кубинского народа 
Хосе Марти.

С большим интересом 
М. А. Суслов и члены деле
гации ознакомились с экспо
зицией музея революции, 
рассказывающей о героиче
ской борьбе кубинского на
рода за свободу и независи
мость.

Радушный прием оказали 
советским гостям учащиеся 
и преподаватели Гаванской 
школы-интерната им. В. И, 
Ленина. На митинге в школе 
выступил М. А. Суслов.

Генеральный секретарь 
Центрального Комитета на
шей партии Леонид Ильич 
Брежнев, побывавший у вас 
в прошлом году, з восхище
нием рассказывал нам о ва

шей интересной жизни, уче
бе и труде, отметил он. Ком
партия и государство на Ку
бе все лучшее отдают .детям, 
делают максимум возможно
го для молодого поколения, 
растят вас людьми нового 
типа, новой коммунистиче
ской формации.

I съезд Компартии Кубы 
откроет перспективы даль
нейшего строительства со
циализма, наметит большую 
программу работ во всех об
ластях жизни, заявил глава 
делегации КПСС. С гордо
стью за наших кубинских со
ратников и братьев мы дума
ем о том, какое светлое и 
прекрасное будущее у пер
вой свободной страны аме
риканского континента.

М. А. Суслов от всего 
сердца пожелал учащимся 
самых больших успехов в 
учебе и труде с тем, чтобы 
они с честью могли продол
жить великое дело револю
ции. Он передал в дар школе 
ковер с портретом В. И. Ле
нина.

А. КРАСИКОВ,
Н. ЧИГИРЬ.

НАДЕЖНАЯ ОСНОВА РАЗВИТИЯ
ПРАГА, 16 декабря. 

(ТАСС). Состоялся совмест
ный пленум центральных 
комитетов Национального 
фронта ЧССР, Чешской и 
Словацкой Социалистиче
ских Республик, посвящен
ный задачам Национального 
фронта в период подготовки 
к XV съезду КПЧ.

С докладом на пленуме 
выступил член Президиума, 
секретарь ЦК КПЧ, замести
тель Председателя ЦК На
ционального фронта ЧССР 
И. Кемпный.

Заключительное слово 
произнес Генеральный секре
тарь ЦК КПЧ, Президент 
Чехословакии, Председатель 
ЦК Национального фронта 
ЧССР Г. Гусак. Он отметил,

что работа пленума характе
ризовалась полным единст
вом взглядов. Единство на 
пленуме отражает общее 
единство рабочего класса, 
крестьянства, интеллиген
ции в стране, единство на
ций и народностей, прожи
вающих на территории 
ЧССР.

Г. Гусак подчеркнул до
стижения трудящихся Чехо
словакии в завершающемся 
пятилетии. Это был успеш
ный период, когда мы доби
лись весьма позитивных ре- 
зультатов, сказал он. Растет 
богатство общества, жизнен
ный уровень трудящихся, 
укрепляются позиции чехо
словацкого государства, его 
безопасность, уверенность 
людей в завтрашнем дне.

У с п е х  с о в е т с к о й  в ы с т а в ки
ВАШИНГТОН, 16 декаб

ря. (Корр. ТАСС). С боль
шим успехом в Соединенных 
Штатах продолжается рабо
та советской выставки «Си
бирь научная», проводимой- 
в рамках общего соглашения 
между СССР и США о кон
тактах, обменах и сотрудни
честве 1973 г.

Из Вашингтона выставка 
переехала в Нашвилл (штат 
Теннеси).Она явилась круп
ным событием в жизни горо
да и всего штата. Местная 
печать указывает, что орга
низация в США экспозиции 
«Сибирь научная» представ
ляет значительный вклад в 
улучшение советско-амери
канских отношений.

На приеме, посвященном 
открытию выставки, губер
натор штата Р. Блэнтон от
метил, что «обмен экспози
циями является прекрасным 
средством для улучшения 
взаимопонимания между со
ветским и американским на
родами, споедбетвует расши
рению совётско-американ- 
ского сотрудничества».

В беседах с сотрудниками 
выставки политические и об
щественные деятели, про
стые американцы подчерки
вают, что процесс углубле
ния разрядки между двумя 
странами пользуется расту
щей поддержкой среди раз
личных слоев американского 
населения. «Я приветствую

рост настроений среди граж
дан Нашвилла в пользу 
улучшения советско-амери
канских отношений», — за
явил, в частности, мэр этого 
города Р. Фултон.

Об успехе выставки сви
детельствуют отклики посе
тителей, представления ко
торых о Сибири в большин
стве своем далеки от реаль
ной действительности. Дж. 
Армстронг, сотрудник «Мн> 
чуэл бенефит лайф компа- 
ни» заявил, что «Сибирь, на
учная» помогла мне многое 
узнать об уникальной при
роде Сибири, ее истории, 
современной жизни и трудо
вой деятельности населе
ния».

Г. ЦАРИЦЫН.

П О Л И Т И Ч Е С К И Е  
К О Н С У Л Ь Т А Ц И И  
П Р О Д О Л Ж А Ю Т С Я

ЛИССАБОН, 16 декабря, форме совместных действий,
(ТАСС). В португальской заключенного весной этого
гтолитте ппшюпжаютсч сове- года МИКДУ Движением воо- столице продолжаются сове руженных сил и политиче-
щания и консультации, на сними партиями страны.
которых обсуждаются во- в nRODUP спросы о реорганизации вре- президен с м дворце с
менного правительства и пе- участием президента Кошта 
ресмотре соглашения о плат- Гомеша, премьер-министра

1 мен: 
I рес»

Пиньейру ди Азиведу и ми
нистра иностранных дел Ме
лу Антуниша вчера проходи
ли консультации с предста
вителями социалистической, 
коммунистической и народ
но-демократической партий 
по вопросу о реорганизации 
правительства.

На завтра назначена но
вая встреча представителей 
трех ведущих политических 
партий с руководителями 
страны и временного прави
тельства.

Планы на предстоящий 
период, продолжал он, мы 
строим на хорошем внутри
политическом и внешнеполи
тическом фундаменте. На
дежны международные по
зиции Чехословакии, обе
спечена наша национальная 
и государственная свобода и 
независимость.

Г. Гусак высоко оценил 
итоги недавнего визита че
хословацкой партийно-прави
тельственной делегации в 
Советский Союз. Визит, а 
также встреча руководите
лей коммунистических и ра
бочих партий социалистиче
ских стран в Варшаве под
твердили, сказал он, что у 
Чехословакии есть хорошие 
друзья и верные союзники.
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ЛИТЕРАТУРА И 
СОВРЕМЕННОСТЬ
Н А  Ч Е Т В Е Р Т О М  С Ъ ЕЗ Д Е П И С А Т Е Л Е Й  Р С Ф С Р

Представители крупней
шего отряда советских лите
раторов — посланцы Моск
вы и Ленинграда, автоном
ных республик, краев и обла
стей России ведут на IV 
съезде писателей РСФСР 
заинтересованный разговор 
о важнейших проблемах сов
ременной прозы и поэзии, 
драматургии и публицисти
ки. 16 декабря съезд про
должал работу в Колонном 
зале Дома союзов.

Партийность, народность, 
высокая художественность, 
ответственность перед вре
менем и' народом — вот те 
критерии, которыми опреде
ляют свое творчество писа
тели России. Они черпают 
вдохновение в героических 
свершениях нашего совре
менника. Произведения,
рожденные в годы «литера
турной пятилетки», отрази
ли пафос самоотверженного 
труда народа — творца и 
созидателя коммунистиче
ского общества.

Величие свершаемых
страной дел, величие и яс
ность задач, поставленных 
партией, — это тот ориен
тир, который являет во всей 
полноте образ нашей совре
менности, подчеркнул Вадим 
Кожевников (Москва).

— Творить для настояще
го во имя будущего — та
ково призвание советского 
писателя, — заявил он. — 
Вся писательская практика 
последних лет показывает, 
что наши литераторы нахо
дятся в самой гуще жизни. 
Свидетельство тому — дни 
советской литературы, охва
тившие за последнее пяти
летие почти всю страну.

Развивая эту мысль, 
Александр Рекемчук (Мо
сква) привел конкретные 
примеры деятельности лите
раторов столицы. Маршру
ты их творческих встреч в 
преддверии XXV съезда 
партии прошли по всей 
стране — от Бреста до Вла
дивостока, по городам Край
него Севера, Сибири, по уча
сткам Байкало-Амурской 
магистрали, других строек 
пятилетки. Своей первосте
пенной задачей считают они 
изображение в ярких худо
жественных полотнах кипу
чей, трудовой жизни, созда
ние коллективного портре
та рабочего человека наших 
дней.

— Мы, писатели, — лю
ди счастливого призвания,— 
сказал Мустай Карим (Уфа). 
— Мы являемся помощни
ками партии, людьми, испо
ведующими и вместе со всем 
народом активно утверждаю

щими идеалы коммунизма. 
Это налагает особую ответ
ственность за наше творчест
во, которое должно быть до
стойным великого времени.

Лучшие произведения сов
ременной русской литерату
ры, в частности прозы, со
хранили в себе такие черты, 
которые" не только свиде
тельствуют о развитии и обо
гащении великих реалисти
ческих традиций, но и, как 
отмечалось на съезде, по
зволяют говорить об интен
сивном накоплении, кристал
лизации новых идейно-эсте
тических качеств, органиче
ски связанных с современ
ным этапом коммунистиче
ского строительства, нашей 
героической историей. Имен
но в этом видит "свеообразие 
нынешнего периода развития 
нашей литературы критик 
Юрий Барабаш (Москва).

Взыскательность писате
ля, чувство ответственности 
за то высокое дело, которое 
доверили ему партия, народ, 
страна, должны быть важ
нейшими чертами творческо
го процесса. Сила слова без
гранична, надо осторожно, 
ответственно пользоваться 
этой силой. И если, как ска
зал Михаил Алексеев (Моск
ва), оно не всегда выливает
ся из-под пера в золотую 
крупинку, то не слово ви
нить надобно, а себя: плохо 
старался!

— Слово советского* писа
теля,—подчеркнул М. Алек
сеев, — призвано быть и со
зидательным, и возвышаю
щим. Мы гордимся тем, что 
на всех партийных съездах, 
с самой, стало быть, высо
кой трибуны о делах совет
ской литературы говорится 
как о делах наиваЖнейших. 
Наша с вами работа стано
вится в ряд других великих 
общегосударственных дел.

Успехи российской лите
ратуры в минувшем пятиле
тии бесспорны. О них гово
рили многие ораторы, назы
вая конкретные произведе
ния, обращаясь к творчеству 
мастеров и молодых недавно 
пришедших в литературу ав
торов. Но в выступлениях 
нередко звучала озабочен
ность тем, что в книжном 
мире еще часто появляются 
серые, безликие произведе
ния, лишенные больших че
ловеческих чувств, серьезно
го, значительного содержа
ния. Николай Грибачев (Мо
сква) считает, что в сокро
вищнице нашей литературы 
— немало монументальных 
эпопей на темы революции, 
коллективизации, войны, а 
вот столь же крупных про

изведении о современном ра
бочем классе явно недоста
точно. По его мнению, а так
же по мнению Евгения Но
сова (Курск), и жизнь сов
ременного села требует бо
лее глубокого, более всеох
ватывающего изображения в 
литературе.

— Суть нашей профессии, 
сказал Н. Грибачев, —■ 
смысл нашей организации, 
наш труд, честь и достоинст
во — все сводится к одно
му: больше хороших книг, в 
первую очередь на современ
ную тему!

— Существует довольно 
распространенное мнение, 
что в современной поэзии 
установилось некое затишье. 
Я решительно считаю такое 
мнение глубоко ошибочным!
— заявил Юрий Кузнецов 
(Москва).

Вместе с тем ораторы 
(Мустай Карим, Лев Оша
нин, Николай Грибачев, 
Юрий Кузнецов) говорили, 
что многие поэты нередко 
увлекаются сугубо бытовы
ми темами, в их голосе не 
слышно сильного граждан
ского звучания, не заметно 
ярких, самобытных красок.

— Современность, — за
явил с трибуны съезда Ана
толий Чепуров (Ленинград),
— непременное условие раз
вития литературы и искусст
ва. Служение ей — всегда 
нелегкое дело. Ведь "важно 
не просто откликнуться на 
острую социальную пробле
му, а быть в ней исследова
телем, первооткрывателем, 
обнаружить глубокое пони
мание происходящих процес
сов, выявить их человече
ский, нравственный аспект, 
воплотить это в художествен
ных образах.

Ради этого работают, 
ищут, переживают муки 
творчества, спорят писатели.

— Если мы создадим мно
жество ярких книг, -— под
черкнул Тариф Ахунов (Ка
зань), — в которых талант
ливо выразим великие идеи 
коммунизма, тогда только 
сможем сказать, что выпол
нили писательский, граж
данский долг перед страной, 
партией, народом.

Этими же заботами были 
проникнуты выступления на 
съезде Кайсына Кулиева 
(Нальчик), Анатолия Емель
янова (Чебоксары), Петра 
Лебеденко (Ростов-на-Дону) 
и других представителей 
многонациональной россий
ской литературы.

17 декабря съезд продол
жил работу.

(Корр. ТАСС).

10.780.000 Н О В О Г О Д Н И Х  С Ю Р П Р И З О В
Дополнительный выпуск денежно - вещевой лотереи Р С Ф С Р

Обладателей счастливых билетов допол
нительного (новогоднего) выпуска денеж
но-вещевой лотереи РСФСР ожидает 
10.780.000 выигрышей, сообщили коррес
понденту ТАСС в Министерстве финансов 
Российской Ф едерации.

Тираж состоится в канун Нового года в 
Смоленске. Среди крупны х выигрышей, 
которы е будут разыграны 26— 27 декабря, 
триста автомобилей «Жигули», «Москвич» 
и «Запорожец». Хорошими новогодними  
подарками могут стать также 800 м отоцик
лов, 200 пианино, 300 телевизоров, 200 ма
гнитофонов.

Кром е традиционных выигрышей, по но
вогоднему выпуску лотереи разыгрывают
ся и новинки. Среди них — 200 радиопри
емников «Рига-104», 500 электрофонов
«Аккорд», 300 кинокамер «Кварц», 500 
ж енских часов «Чайка» в золотом корпу
се, 300 стиральных машин «Эврика», две 
тысячи электробритв «Эра-10» и 
«Бердск-2».

Владельцы билетов, на которые пали ве
щевые выигрыши, могут по желанию полу
чить их стоимость деньгами. Кроме того, 
разыгрываются денежные выигрыши, в том  
числе крупны е —  по 100, 150 и 200 рублей.

18 д ек а б р я . «Ф анф ан-тю ль- 
пан» — 18-30, 20-30.

Т Е А Т Р

18 д е к а б р я  — сп е к т а к л ь  
«П рощ ание в ию не».

Н ач ало  — в 19 час . 30 мин.

ш ш ш

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
«Ф анф ан-тю льпан» — 9, 11, 

15. 17, 19, 21. « К ы ш  и Два-
портф еля» — 13.

имени М. ГОРЬКОГО
«У лы б ка  м ам ы »-  8-40. 10-20, 

12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 
22. «Весна гр устн о й  лю бви» — 
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. Зал ки н о х р о 
н и ки . «Больш ой барьерны й 
риф» — 9. 10-25. 11-50, 13-15,
14-40, 16-05, 17-30.

«ОКТЯБРЬ»
«У лы бка  мамы» — 3-40. 12, 

13-50, 15-40, 17-30. 19-20, 21-10. 
«Н овенькая» — 10-30. «Весна
грустно й  лю бви» — 8-40, 10-30, 
12-20 14-20, 16-10, 18, 19-50,
21-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
«П араш ю тисты » — 14, 16,

18, 20. «ПИОНЕР»
« Ф и ни ст  — Я сны й Сокол» —

9, 10-30, 12, 13-30, 15, 16-30, 18, 
19-30. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Добро по ж ало вать , или По
сторонним  вход воспрещ ен»
— 15. «М арина» — 17. 19. 21. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«Ж ить , чтобы  ж и ть»  (две се 

рии) — 17-10, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
« П а р и ж ски е  тайны » — 15,

17, 19, 21.ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ТЭМЗа

«Доживем  до понедельника»
— 15. «Афоня» —■ 17, 19, 21.

14.05. 
ту р н и р  
зеты

■ в
И !

т а

ЧЕТВЕРГ, 18 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.35. Цв. «С одруж ество со

ц и ал и сти ч е ск и х  стран » . Мон
го л ь ск ая  Р есп у б л и ка . 11.05. 
«Беседы  о м орали  и праве». 
11.35. Цв. Т ираж  «Спортлото». 
11.45. «Г ероический  1905-й 
год». К 70-летию  Д екабрьского  
воор у ж ен н о го  восстан и я . 12.15. 
Цв. «В стреча ю нкоров тел есту 
дии  «О рленок» с Героем  С овет
ского  С ою за генер ал -п о л ко в
ником  Н. М. Х лебниковы м . 
13.10. Цв. «Ш ахм атн ая  ш кола» .

13.40. Цв. К онцерт к ам ерн ого  
о р к е с т р а  А зе р б ай д ж ан ск о го  
тел еви д ен и я  и рад и о , п о св я
щ ен н ы й  90-летию  народного  
а р т и с т а  СССР У. Г адж ибекова.
- • ”  Цв. М еж дународны й 

по  х о ккею  н а  п р и з  га- 
«И звестия». С борная 

СССР — сб о р н ая  Ф инляндии. 
2-й и 3-й периоды . 15.15. Л е
н и н ски й  у н и в ер си тет  м и лли о
нов. «Э коном ический  п ро гр есс  
и рост  м еж д ун ародн ого  авто 
р и тета  стр ан  со ц и ал и сти ч е
ского содру ж ества» . 15.45. «На
ш и соседи». А. Т руш кин. «День 
рож д ен и я сы на» . 17.00. Цв. 
С. П рокоф ьев. Т ретий  к о н ц ер т  
д л я  ф о р теп ьян о  с  оркестром . 
17.30. «Время». 18.10. Цв. 
«Ш ахм атн ая  ш кола» . 18.40. Цв. 
М еж д ународны й ту р н и р  по 
х о ккею  н а  п р и з  га зе ты  «И зве
стия» . С б орная СССР — сб ор
н а я  Ф инляндии . 2-й и  3-й п ер и 
оды. 20.00 Н овости. 20.15. Л е
н и н ски й  у н и в ер си тет  м и лли о
нов. 20.45. «Н аш и соседи». 
22.00. Цв. К онцерт народного  
а н сам б л я  «Сокол» г. Белгоро- 
да.

ТОМСК
22.20. Н овости. 22.30. Трибу

н а  п р о п аган д и ста . «Роль эк о 
н ом ич еского  о б р азо в ан и я  тр у 
д я щ и х ся  в  п овы ш ен и и  эф ф е к 
ти вн ости  п р о и зв о д с тв а  и к а 
ч е с т в а  продукции». В ы ступаю т 
п р о п ага н д и сты  эко н о м и ч ески х  
зн ан и й  М огочинского л е с о за 
вода.

МОСКВА
23.00. «Время». 23.30 — 01.45. 

Цв. М еж дународны й ту р н и р  по 
хоккею  н а  п р и з га зе ты  «И зве
стия». С борная ЧССР — сбор
н ая  Ш веции. Т р ан сл яц и я  из 
Д ворца сп о р та  Ц ен трального  
стад и о н а  им. В. И. Л енина.

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
ТОМСК

19.30. «С ельская новь». 
«Удобрению  полей  — п асп орт 
к ач еств а»  — беседа заведую -

К О Р О Т К А Я  П А М Я Т Ь
:Н А ТЕМЫ МОРАЛИ

«Прошу не оглашать моей 
фамилии. Не хочу, чтобы кто- 
то косо поглядел на меня за 
то, что собираюсь поговорить 
о своих правах.

Я —  инвалид Великой Отече
ственной войны третьей груп
пы. Как известно, с 1 мая ны
нешнего года все инвалиды 
войны получили право бес
платного проезда на город
ском  транспорте (за исключе
нием такси), а в магазинах, 
бытовых и некоторых других  
учреждениях появились таб
лички, извещающие о том, 
что нас обслуживают вне оче
реди.

Но вот какие два случая, 
произош ли со мной недавно...

Продовольственный магазин 
на Каштаке. У мясного отде
ла, где почему-то принимают, 
бутылки из-под молока, со
лидная очередь. Составляю  
бутылки в корзинку...

— И не стыдно вам? —  про
давщица смотрит на меня с 
таким видом, словно я поку
шался на самое дорогое, что 
у нее есть. —  Не видите, оче
редь!

—  Так ведь у вас тут таб
личка была, —  робко  лепечу 
я, —  что инвалиды войны...

—  Вы посмотрите на него, 
—  обращается продавщица к 
очереди. —  У меня м уж  не 
так изранен и. то никогда не 
полезет вперед других.

—  Да, обнаглели эти инва
лиды, —  добавляет девица 
лет двадцати.

Честное слово, у меня и 
язык отнялся, и руки задро
жали.

Автобус восемнадцатого  
маршрута. Предъявляю кон
дуктору пенсионное удосто
верение.

—  Вам придется заплатить,

—  нарочито гром ко  говорит 
она. Ей хочется привлечь вни
мание и показать себя хозяй
кой положения.

—  Почему? Вот же написа
но: инвалид Отечественной
войны.

—  Написано. Но не напи
сано, что вы имеете право 
бесплатного проезда.

—  Так Указ же был спе
циальный, а проездных удо
стоверений в райсобесе пока 
нет.

—  Ничего не знаю. Платите. 
Повадились бесплатно ездить.

Я понимаю: ей, кондуктор
ше, план выполнять надо. Но 
все-таки решаю выстоять:

—  Нет, платить не буду.
—  Тогда я вас высажу. 

Ишь, нахал!
Снова обида. Преднамерен

ная, злая. Но коль у человека 
такой характер, что с него 
возьмешь? Звоню начальнику 
пассажирского автотранспорт
ного предприятия, что на ули
це Трифонова.

—  Хорошо, хорошо, — успо
каивает он меня. — Мы еще 
раз проведем совещание с 
кондукторами.

И вот вновь судьба сталки
вает меня с этой кондуктор
шей. В ее глазах блеск гон
чей, увидевшей зайца.

—  Опять платить не будете?
—  Не буду.
—  Выходите. Бесплатно я 

всяких возить не буду.
—  Разве вам не объясняли?
— Ничего мне не объясня

ли, я «зайцез» возить не на
мерена.

Пассажиры укоризненно  
смотрят на меня, а один из 
них, даже берет меня за ру
ку, но, ощутив вместо мышц  
сооружение из кож и и метал
ла, тут же отпускает:

едет. Он имеет—  Пусть 
право.

Еду, конечно. А  настроение 
вконец испорчено.

Фамилий я выяснять— не вы
яснял. Хочу выяснить одно: 
может, платить уж  эти шесть 
копеек и выстаивать порой в 
длинных очередях, чтобы не 
нарываться на подобную  бес
пардонность и грубость?

Что вы мне посоветуете?»
Нет, и шесть копеек пла

тить не надо, и в очередях 
не нужно стоять. Это обус
ловлено и специальным по
становлением правительства, 
и приказами министра тор
говли СССР. Жаль, что вы 
не выясрили фамилии про
давца и кондуктора, чтобы 
разговор о их поступке стал 
более предметным. Ведь вы 
решили воспользоваться не 
обычными правами, а права
ми, оплаченными кровью.

Самое странное в этой 
истории то, что главными 
обидчиками выступили лю
ди, которым по должности 
положено было с большим 
тактом отнестись к инвалиду 
войны: продавщице — изви
ниться перед очередью и по
мочь составить бутылкй, 
кондуктору — попросить ос
вободить место ветерану.

Общение с людьми, осо
бенно с инвалидами, требует 
особого подхода. Большин
ство работников сферы об
служивания отлично пони
мают Это, взяв на вооруже
ние давно известную истину 
о том, что «ничто так деше- 
но не стоит и ничто так до
рого не ценится, как вежли
вость».

Ко ни вежливости, ни так
ту, ни умению общаться с

людьми в ряде мест не учат. 
И не наказывают тех, кто 
позволяет себе разнуздан
ное поведение.

Всего несколько месяцев 
назад все мы широко и тор
жественно отметили славное 
тридцатилетие Победы. Мы 
не жалели добрых слов я 
букетов в адрес тех, кто с, 
оружием в руках отстоял 
наши социалистические идеа
лы. Мы дарили им солнеч
ные улыбки и сувениры. Не 
только мы — весь мир пре
клоняется перед ними — 
людьми, благодаря которым 
сейчас не знает забот та 
самая двадцатилетняя, что 
оскорбила ветерана в мага
зине.

Что это: черствость? Вы
падение памяти? Или просто 
невоспитанность?. Давайте,» 
читатель, проанализируем 
свое поведение и посмотрим: 
всегда ли мы добры и от
зывчивы к тем, кто дал нам 
сегодняшнюю счастливую 
жизнь?

Недавно моим соседом/по 
автобусу был ветеран войны. 
Разговорились. Оказалось, 
он трижды ранен и тяжело 
контужен.

В это время в переднюю 
дверь ввалилась компания 
явно навеселе.

— А ну, встань, старый 
хрыч, видишь, Валька не 
может стоять?

Не может стоять и «ста
рый хрыч»: у него вместо 
левой ноги протез. Лицо ве
терана бледнеет.

Объясняй» зло и резко: 
мальчишки, кого вы оскорб
ляете, он же за вашего Валь
ку ногу на фронте потерял.

— Э, когда это было. 
История. Сейчас мы хозяеза.

— Плохие вы хозяева.
Настоящие всегда чтут тех, 
кто дал им жизнь. :-J

— А, опять беседы на|<|
темы морали. 1

Видно, плохие беседчики 
попадались этой компании, 
что не сумели объяснить: 
старость, особенно овеян
ную пороховым дымом, надо 
прежде всего уважать, если 
не способен на большее.

Вот он сидит или стоит, 
скромный ветеран войны, 
отдающий и после побечного 
1945-го все свои силы и зна
ния обществу. Подумай, 
девушка, подумайте и вы, 
друзья Вальки: не будь его, 
вы не имели бы того, что 
имеете —- не жили бы в 
квартирах со всеми удоб
ствами, не занимались люби
мым делом.

Да простят меня молодые 
читатели за такое обобще
ние: я не имею в виду всех. 
Современная молодежь — 
это та, которая начала дви- : 
жение «За того паочя», ко
торая отправляется в даль
ний поиск, чтобы еще одна 
фамилия героя войны могла 
быть высечена золотом, ко
торая так же смела, упорна; 
прекрасна в будничном тру
де, как были мужественны 
когда-то их отцы и деды. Но 
я зол на тех немногих, что 
не видят никого, кроме себя, 
не имеют другого идеала, 
кроме собственного блага и 
покоя.

Ну, а что касается неко
торых работников сферы об
служивания, майские тор
жества для них» оказались 
очередным месячником веж
ливого обслуживания. Пооб- 
служивали месяц, и хватит 
— решили они. И даже таб-v» 
лички о преимуществах ин
валидов войны кое-где пв- 
гнимали: так оно спокойнее.
И пренебрежительней стали - 
разговаривать с теми, к ко
му обязаны относиться с 
особым вниманием, помнить 
об этих людях сегодня и 
завтра.. Всегда.

С. АНДРЕЕВ.

IS с т р е ж е в с в о м  
у н и в е р м а г е

П риятно зайти  в С трежевом 
в ун иве рм аг. Красиво оф орм
ленны е в и тр и н ы , по лки  ма
нят к  себе по купателе й . 
Здесь работает ш есть отде
лов, в ко то р ы х  м ож н о  пр и 
обрести ра зли чны е н уж н ы е  
вам товары . Сейчас по и н и ц и а 
тиве  д ир екто ра  м агазина З и 
наиды Н и ки ти ч н ы  Ч ернявской  
ассортим ент товаров в ун и 
вермаге зна чи тел ьно  р а сш и 
рился.

— Коллектив  у  нас очень 
молодой, — говор ит  Зинаида 
Н и ки ти ч н а , — и очень  д р у ж 
ны й , ку л ь т у р н ы й , веж ливо об
служ и ва е т  по купателе й . Хоро
шо у  нас налаж ено и социали
стическое  соревнование м еж ду 
отделами. Е жем есячно подво
дим ито ги  и лучш ем у ко л л е к
т и в у  вручаем  переходящ ий 
кр а сн ы й  вы м пел. У спеш но 
сп р ави л и сь  мы с н ояб рьским  
заданием, вы полнив план то
варооборота на 310 ты сяч  руб-

НА СН И М КАХ: в зале у н и 
вермага ; продавец ком сом ол ка  
Галя Ш атлова.

Ф ото И. Л есн и кова.

СПОРТ СПОРТ

«СНЕГОВИК» 
ПРИГЛАШАЕТ 
В ЛУЖНИКИ

Три «снеговика» почти 
метровой высоты получат 
сборные, занявшие призо
вые места на традиционном 
московском турнире хоккеи
стов на приз »Известий», ко
торый пройдет в Лужниках 
с 17 по 21 декабря. Об этом 
организаторы сообщили 
журналистам, собравшимся 
во вторник на пресс-конфе
ренцию.

Выл объявлен состав сбор
ной СССР для участия в 
турнире: вратари — Тре
тьяк и Сидельников: «пятер
ки» полевых игроков — Ва
сильев—Лутченко, Михай
лов — Петров — Харламов: 
Ляпкин — Коротков, Шали
мов — Шадрин — Якушев: 
Гусев — Цыганков, Лебедев 
— Жлуктов — А. Голиков; 
Бабинов — Кузнецов, Капу
стин — Мальцев —- Балде- 
рис.

Проводить матчи пригла

шены известные судьи 
В. Домбровский и Ю. Ка
рандин (СССР), А. Загор
ский (Польша), О. Ханквист 
(Швеция), Ф. Ларсон
(США) и Д. Левел (Канада).

В качестве почетных го
стей на турнире будут при
сутствовать президент Меж
дународной лиги хоккея на 
льду (ЛИХГ) Г. Собецкн 
(ФРГ), члены руководства 
ЛИХГ К. Берглунд (Шве
ция), Э. Пелтонен (Финлян
дия), М. Люкса (Югосла
вия), президент Чехословац
кого союза хоккея 3. Андршт 
и’президент Федерации хок
кея Швеции У. Райнер.

Игроки команды-победи
тельницы получат памятные 
медали. Специальными при
зами будут отмечены луч
шие вратарь, защитник и 
нападающий.

Старт турнира — 17 де
кабря. В этот вечер встрети
лись сборные СССР и Фин
ляндии. Затем соревнования 
пройдут по такому расписа
нию: 18-го — ЧССР—Шве
ция, 20-го — Финляндия — 
ЧССР и Швеция — СССР, 
21-го — Швеция — Фин
ляндия и СССР—ЧССР.

(Корр. ТАСС).

П О Г О Н Я  З А Л И Д Е Р О М
ЕРЕВАН, 16 декабря. (ТАСС). 

На чем пионате стр а н ы  по  ш а х
матам пр и  д ои гры ван и и  отло
ж е н н ы х  па р ти й  две победы 
одержал Р ом ани ш ин , нанесш ий  
пораж ение  А л ь б ур ту  и Ф урм а
н у •

Б елявский  вы и грал  у  Клева
на, В аганян  — у  Бронш тейна, 
а Б ронш тейн  на 121-м хо д у  — 
у  Таля. Это по ка  самая д лин 
ная па ртия  тур н и р а , продол
ж авш а яся  в общ ей сл ож ности
14.5 часа.

В ни чью  заверш ил ись  встре
чи П етросян — Балаш ов, Ва
ган ян  — Ф урм ан .

О стальные па ртии  вновь от
лож ены .

После 12 тур о в  Г ул ько  имеет
8.5 о ч ка , Р ом аниш ин  — 8 и од

н у  н е за ко н че н н ую  встречу, 
Петросян — 7,5, Таль, Бала
шов и В аганян — по 7 оч ко в , 
но у  Таля — одна пр о п ущ е н 
ная партия .

17 декабря и гр ал и сь  пр опу- f  
щ енны е встречи  П ол угаевский  
— Б ронш тейн , Таль — Геллер.

СЛЕДУЮЩИЙ НО
МЕР ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 
20 ДЕКАБРЯ.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

щ ей  о б ластной  агр о х и м и ч е
ско й  л аб о р ат о р и е й  Э. В. Тито
вой. 19.45. «М инута... ещ е м и 
нута» . Д о к у м ен тал ьн ы й  т ел е 
ф и льм . 20.15. «П ьяиству  — 
«нет!». Т ем ати ч еск и й  п о к а з  к и 
н оф и льм ов  по борьбе с п ь я н 
ством . Ф ильм  «Градус п ад е 
ния». 20 .45—21.55. «В рача в ы 
зы вали ?» . Х удож ествен н ы й
ф ильм .

19 декабря, в 18 часов, на 
строительной площадке по 
Иркутскому тракту состоит
ся общее собрание членов 
жилищно-строительного ко
оператива «Приборострои
тель». Явка всех членов ко
оператива обязательна.

Правление.

20 декабря
Концертный зал филармонии (пр. Ленина, 75) 

КОНЦЕРТ
лауреата всесоюзного и международного конкурсов 

Анатолия БЕЛЯЕВА (электронный баян).
В программе: зарубежная старинная музыка, пьесы со

ветских композиторов, обработки народных мелодий. 
Начало — в 17 часов.
Билеты продаются в кассе концертного зала с 14 час.

Научно-исследовательский институт прикладной мате
матики и механики при ТГУ объявляет конкурс на заме
щение вакантных должностей:

старших научных сотрудников в отдел газовой дина
мики;

заведующего сектором и старших научных сотрудников
в отдел физики и механики высокоскоростных процессов;

заведующего лабораторией, заведующего сектором 
и старших научных сотрудников в отдел динамики дефор
мируемых систем;

старших научных сотрудников в отдел прикладной ма
тематики.

Срок конкурса — две недели со дня опубликования 
объявления.

Документы направлять по адресу: г. Томск, пр. Ленина, 
36, НИИ ПММ при ТГУ, ученому секретарю.

ДОРОГИЕ ТОМИЧИ!
Не забудьте сделать приятное своим близким и знако

мым ■— вовремя поздравить их с наступающим Новым 
годом. Не откладывайте отправку поздравительных писем, 
открыток, бандеролей и посылок на последние дни. Что
бы ваши поздравления были вручены своевременно* от
правляйте их за 13—15 дней до наступления праздника.

Указание в адресе получателя и отправителя шести 
значного почтового индекса и номера отделения связи по 
служит гарантией своевременной доставки ваших поздрав
лений.

Поздравительные телеграммы по льготному тарифу и с 
указанием срока вручения будут приниматься с 18 по 22 
декабря, местные телеграммы с указанием срока вруче
ния — по 28 декабря.

Почтамт.

Томскому областному объединению «Межколхозстрой» 
требуются для работы в Асиновской ПМК (город Асино) 
и Шегарской МСО (село Мельниково) главные бухгалте
ры. Квартирами обеспечиваются. В г. Томске для управ
ления производственно-технологической комплектации 
«Межколхозстроя» — главный бухгалтер.

Для работы в аппарате объединения — заместитель 
главного бухгалтера по ревизионной работе, инженер по 
-ражданской обороне, инженеры-технологи по железобе
тону, инженеры-строители.

Обращаться: г. Томск, пр. Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству, или ул. Герцена, 72-а, в отдел кадров, 
телефон № 4-27-71.

Детским яслям № 22 ноармейская, 116 (в жилом
срочно требуются; завхоз и доме), или пр. Ленина,
воспитатель. 151-а, в бюро по трудо-

Адрес; г. Томск, ул. Крас- устройству.

ВНИМАНИЮ
всех потребителей Электро
энергии города Томска и об
ласти!

Энергосбыт «Томскэнер
го» напоминает абонентам 
о необходимости погашения 
до 1 января 1976 года за
долженности за электро-» 
энергию. При неоплате за
долженности в установлен
ный срок подача. электро
энергии может быть прекра
щена.

Энергосбыт

Томский, политехнический 
институт проводит прием на 
шестимесячные подготови
тельные курсы по подготов
ке к вступительным экза
менам в институт.

Начало занятий —- с 1 
января 1976 г.

Документы принимаются 
по адресу: г. Томск, пр. Ле
нина, 30. коми. 128, теле
фон № 92-3-17, с 9 до 13 
часов и с 17 до 19 часов, 
кроме субботы и воскре
сенья.

Типографии издательства 
«Красное знамя» требуются 
на постоянную работу: груз
чики, электрики, контролер, 
технички.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская. 47, проезд на 
трамваях №№ 1, 2 до оста
новки «Дом ученых».
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